
 

 

Viernes 08 de Septiembre 2023 

CMIC 
 
Proveedores del sector de la construcción amagan con alza en los precios del cemento: 
CMIC 

(2023-09-07, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

Los proveedores de insumos para la construcción en Tamaulipas amenazan con aumentar los 
precios del concreto y el cemento, lo que preocupa a los empresarios del sector. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la delegación estatal está al tanto de 

esta situación y algunos asociados han comprado materiales con anticipación para evitar 
problemas en su presupuesto. La inflación en la construcción ha mostrado una desaceleración, 
especialmente en el precio del acero y el cemento. 
 
Déficit de trabajadores, pero aumentos en salarios: el paso del Tren Maya en la 
construcción de Quintana Roo 

(2023-09-07, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

Las remuneraciones para los trabajadores de la construcción en las obras de infraestructura del 
Tren Maya han aumentado hasta un 80%, lo que ha generado escasez de mano de obra en 
otros proyectos de construcción en el sur-sureste de México. La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) ha registrado un déficit del 30% en trabajadores en los 
últimos tres meses. Esta situación ha llevado a que las constructoras privadas compitan por la 
mano de obra y se vean obligadas a aumentar los salarios, lo que afecta sus presupuestos 
iniciales. Se espera que una vez que las obras del Tren Maya concluyan, los precios y la 
disponibilidad de mano de obra vuelvan a la normalidad. CMIC Quintana Roo está capacitando 
personal para satisfacer la demanda de trabajadores, pero se prevé una sobre desocupación 
cuando las obras finalicen, ya que la mayoría de la mano de obra empleada proviene de otros 
estados del país. 
 
Se han triplicado en Tulum casos sospechosos de dengue 

(2023-09-08, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

Con el paso de la contingencia sanitaria por Covid-19, la mayoría de los esfuerzos de las 
autoridades de salud se volcaron en erradicar esa enfermedad, por lo que otras enfermedades 
fueron relegadas en su atención, lo que vino a generar un repunte de algunas de ellas, como es 
el caso actualmente del dengue, además del sarampión y la varicela en algunos lugares. El 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación 
Quintana Roo, Ulises Morales, declaró que en los últimos tres meses se ha registrado un déficit 
de trabajadores de hasta el 30 por ciento para edificar proyectos privados y estatales. El 
delegado de la CMIC también reconoció que los niveles salariales impuestos por el Tren Maya 
han generado una competencia por la mano de obra con las desarrolladoras, las que han 
sufrido por la falta de albañiles, electricistas, carpinteros, ingenieros, entre otros. 
 
Invita CMIC a razonar el voto 

(2023-09-08, Gerardo Martínez, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

En Coahuila se han designado dos mujeres como candidatas a la Presidencia de la República, 
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Galvez. El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción considera que ambas son buenas candidatas y que se debe analizar su 

https://www.efinf.com/clipviewer/06f7fc06bb665aedcb5fb21fafe1221b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/06f7fc06bb665aedcb5fb21fafe1221b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/68e46ab0287c5c06361b8734d06cad6d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/68e46ab0287c5c06361b8734d06cad6d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ae2512e1c7ec6aaf98cdefd1a24733ca?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2b38f6f4e2f13d31a11fb2f67e01744b?file


 

 

trabajo y visión para tomar una decisión informada. Se busca un candidato que promueva el 
progreso y la visión para el norte del país. 
 
Se recuperan los constructores 

(2023-09-08, Redacción, El Heraldo de León GTO (Sitio), )  

Enrique Aranda Anaya, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), informó que el sector de la construcción en México se está recuperando 
gradualmente. Durante el mes pasado, se registraron 72 mil empleos en el sector. Se espera 
que a finales de año se alcancen los niveles de actividad del año 2018. Aranda destacó que la 
confianza en la obra privada está aumentando y que los presupuestos de infraestructura 
municipales y estatales también se han incrementado. Aunque todavía hay escasez de mano 
de obra, se está solucionando gradualmente a medida que los trabajadores de la construcción 
regresan a sus empleos. 
 
Machismo está superado; mujer presidenta en país será apoyada 

(2023-09-08, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El sector empresarial y la Cámara de la Industria de la Construcción en México respaldan la 
posibilidad de que el país sea liderado por una mujer, considerando que las circunstancias 
actuales apuntan a que las elecciones de 2024 podrían ser una contienda entre candidatas 
femeninas. Con la designación de Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum como coordinadoras de 
importantes fuerzas políticas, se espera que la competencia presidencial esté entre ellas. 
Aunque aún persiste el machismo en algunas zonas, se reconoce que ha habido avances 
significativos en la inclusión de la mujer en la política y otros sectores públicos. Se espera que 
la elección de una presidenta femenina fomente una mayor igualdad de género en el país. 
 
Marcelo Ebrard acapara reflectores 

(2023-09-08, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

Marcelo Ebrard fue el protagonista en el último día del proceso interno para presentar a la 
futura candidata de diversas asociaciones, incluyendo la CMIC, Fecanaco, Canacintra, 
Canacope, la Asociación de Hoteles y Moteles, y la Oficina. 
 
Reactiva reuniones IMSS Michoacán con sector empresarial en Morelia 

(2023-09-07, Redacción, Respuesta MICH (Sitio), )  

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Michoacán reactivó la Mesa de diálogo con el 
sector patronal y los trabajadores adscritos a la Subdelegación Morelia. El objetivo es impulsar 
el acercamiento con el sector patronal y brindar información sobre trámites, aseguramiento y 
herramientas digitales. Se propuso la designación de la Coparmex y Canaco Morelia como 
vocales ciudadanos para mejorar el servicio y la transparencia. En la reunión estuvieron 
presentes representantes de la CMIC, sindicatos y organismos gubernamentales como el 
Infonavit y el SAT. 

Diario ABC de Michoacán MICH (Sitio), Noventa Grados MICH (Sitio), Visión de Michoacan MICH (sitio), Monitoreo 
Especial, Mi Morelia MICH (sitio),  
 
'Es inviable la construcción de vivienda vertical' 
(2023-09-07, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio 
Mercado Rodríguez, mencionó que no se desarrollará vivienda vertical de interés social o nivel 
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medio en la ciudad debido a que no es rentable para los constructores. La construcción de 
vivienda de interés ha disminuido debido al aumento en el costo de los materiales. Los precios 
de los departamentos en zonas céntricas superan los 2.5 millones de pesos, mientras que la 
vivienda demandada en la ciudad tiene un precio promedio de 1.5 millones de pesos. Esto ha 
llevado a que se deje de construir para el sector de la población que busca vivienda económica. 
 
Encabezó diputado Pepe Temoltzin mesa de trabajo con empresarios 

(2023-09-07, Redacción, Sintesis (sitio), )  

El diputado Pepe Temoltzin, en su carácter de presidente de la Comisión de Desarrollo 
Económico del Congreso del Estado, encabezó una mesa de trabajo con presidentes de las 
cámaras y organismos empresariales, entre los que destacan el presidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana delegación Tlaxcala, César Reyes Chávez; el presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Enrique Ramírez Castilla; el 
presidente de la Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo de Tlaxcala, Joseph 
Rodríguez Ramos; el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación, 
Carlos Alberto Tamayo Chavero; el presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles del 
Estado de Tlaxcala, Virgilio Medellín Viveros y como representante de la Cámara Nacional de la 
Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados, el empresario Héctor Martínez. 
 
Iniciativa Privada respalda que México tenga la alternancia de una mujer presidenta 

(2023-09-07, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La Cámara de la Industria de la Construcción está preparada para ver cómo resulta la 
administración de una mujer como presidenta de México, ya que los dos partidos más grandes 
han designado a dos mujeres como candidatas. Aunque aún existe machismo en algunas 
zonas del país, en las grandes ciudades se valora el trabajo y la actividad de las mujeres. 
 
Esta será la década industrial de La Laguna: Víctor Calderón 

(2023-09-07, El Sol de la Laguna, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

Torreón, Coahuila.- Víctor Calderón Cuevas, especialista en finanzas corporativas y las fuentes 
de financiamiento ante la llegada del Nearshoring, dejó en claro durante su conferencia 
magistral que esta será la década de La Laguna y de México en cuanto a la llegada de las 
grandes inversiones, esto siempre y cuando se sepan aprovechar todas las oportunidades, 
pues esto provocara un crecimiento exponencial para todos, ante lo cual llegó el momento de 
que los pequeños, medianos y grandes empresarios de la zona lagunera empiecen a 
prepararse y a capitalizarse, aseguró. En torno al respaldo de la pequeña y mediana empresa 
que abarcan el 90 por ciento de los socios en CMIC, Canacintra y Coparmex Laguna, el 
especialista en finanzas, dijo que habría que evaluar el verdadero tamaño de cada empresa, y 
cuantas de estas son proveedores de empresas AAA, porque si son proveedores a este nivel, 
ya son financiables por su monto de deuda por cobrar. 
 
Todo listo para celebrar la "13 Expo Construcción Internacional Baja California 2023" 

(2023-09-07, Redacción, En línea BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) anunció la realización de la 
"13 Expo Construcción Baja Internacional 2023" en Tijuana. El evento se llevará a cabo los días 
28 y 29 de septiembre en el Baja California Center y contará con la participación de empresas 
regionales, nacionales e internacionales. Los temas principales serán el nearshoring y la 
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infraestructura para el suministro de agua y electricidad. El objetivo de la expo es generar 
vinculaciones y potenciales inversiones en la industria de la construcción en México. 
 
Viaducto elevado se saturará en un período de 10 años: CMIC 

(2023-09-07, Antonio Maya, Sintesis BC (Sitio), )  

Indicó que si la federación hubiera destinado la inversión de la infraestructura a la mejora del 
transporte público, se tendría un resultado más eficaz por más años. (CMIC) 

 
Impulsa Margarita Moreno la reconstrucción del tejido social mediante apoyo a 
juventudes 

(2023-09-07, Redacción, Diario de Colima COL (sitio), )  

Dio la bienvenida a Sebastián Marroquín, quien dirigió un mensaje de paz a mil 600 jóvenes; 
este evento contó con el respaldo de todos los sectores de la sociedad La presidenta municipal 
de Colima, Margarita Moreno, impulsó la reconstrucción del tejido social a través del apoyo a 
las juventudes, con el testimonio de vida de Sebastián Marroquín, hijo de Pablo Escobar, quien 
en dos conferencias reunió a estudiantes, académicos, líderes sindicales y de cámaras 
empresariales, autoridades de seguridad y militares. Asimismo, los representantes de las 
cámaras empresariales: Canadevi, CMIC, Coparmex, Cancacintra, Canirac, Canaco, AMPI, 
Hoteleros de la Zona Norte, Colegio de Ingenieros Civiles, Colegio de Arquitecto, Colegio de 
Médicos y la Federación de Abogados. 
 
La educación es el arma más poderosa para combatir las adicciones: Sebastián 
Marroquín, hijo de Pablo Escobar, artífice de una recomposición del tejido social 
(2023-09-07, Redacción, Diario de Colima COL (sitio), )  

Juan Sebastián Marroquín Santos es un arquitecto, diseñador industrial, escritor pacifista y 
conferencista colombiano. Su nombre de nacimiento es Juan Pablo Escobar Henao, originario 
de  Medellín, Antioquia, hijo del fallecido narcotraficante colombiano Pablo Escobar. Tras la 
muerte de su padre, él había heredado una guerra de narcotráfico, lo cual hizo peligrar su vida. 
Pidió apoyo a diferentes organismos para salir de su país pero nadie le ayudó, es por ello que 
decidió cambiar su nombre de nacimiento. Y así mismo, los representantes de las cámaras 
empresariales: CANADEVI, CMIC, COPARMEX, CANCACINTRA, CANIRAC, CANACO, AMPI, 
Hoteleros de la Zona Norte, Colegio de Ingenieros Civiles, Colegio de Arquitecto, Colegio de 
Médicos y la Federación de Abogados. 
 
Mejora en calificación crediticia de Sonora genera confianza para inversiones: Jorge 
Aguirre 

(2023-09-07, Redacción, Sergio Valle SON (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Sonora, 
Jorge Aguirre Robles, destacó el incremento en la evaluación crediticia del estado. Esto 
demuestra la transparencia y estabilidad financiera de Sonora, lo cual genera confianza para 
los inversionistas y promueve el crecimiento económico. Aguirre Robles resaltó la importancia 
de la educación y la gestión financiera para un futuro próspero. Además, reiteró el compromiso 
del sector de la construcción para contribuir al desarrollo económico y atraer inversiones en 
Sonora. 
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#Apatzingán | Inaugura Bedolla rehabilitación de tramo carretero Apatzingán-El Terrero 

(2023-09-07, Redacción, La Región MICH (sitio), )  

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inauguró la rehabilitación de un tramo carretero en 
Apatzingán, Michoacán. La obra tuvo una inversión de 84 millones de pesos y contribuirá al 
desarrollo económico y comunicación de la región. El tramo carretero, que se encontraba en 
pésimas condiciones, beneficiará el traslado seguro de vehículos y la producción agrícola. 
Acompañaron al gobernador diversas personalidades, incluyendo al presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Prevé CMIC Tijuana saturación del Viaducto Elevado 

(2023-09-07, Emmanuel Castañeda, El Imparcial de Tijuana BC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana (CMIC), 
Gabriel Vizcaíno, advierte que el Viaducto Elevado se saturará en unos años y propone invertir 
en transporte público para resolver el problema de movilidad en la ciudad. También comenta 
que el programa de Reordenamiento del Bulevar Aguacaliente solo funcionará si los nuevos 
camiones tienen una frecuencia constante. 
 
Temen que se pierdan 300 millones para obras 

(2023-09-07, Ana Lilia Mata, La Unión de Morelos MOR (sitio), )  

La CMIC (Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción) está pidiendo acuerdos 
entre el gobierno local y los diputados para la reasignación de presupuesto. La invalidación del 
Fondo Regional de Infraestructura podría resultar en la pérdida de cerca de 300 millones de 
pesos destinados a obra pública para los municipios. La CMIC está preocupada por el rezago 
en obra pública en la zona metropolitana y pide a los diputados que piensen más en los 
municipios y el estado para mejorar la situación. Morelos se encuentra en los últimos lugares en 
inversión en infraestructura y las complicaciones jurídicas están empeorando el rezago. 
 
Prevé CMIC Tijuana saturación del Viaducto Elevado El Imparcial Tijuana 

(2023-09-07, Redacción, Lado MX OAX (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana (CMIC), 
Gabriel Vizcaíno, afirmó que el Viaducto Elevado funcionará adecuadamente, pero se saturará 
con el tiempo. Vizcaíno también mencionó que el problema de movilidad en la ciudad no se 
resuelve construyendo más carriles o puentes, sino invirtiendo en transporte público. Además, 
expresó que el programa de reordenamiento del Bulevar Aguacaliente solo funcionará si los 
nuevos camiones tienen una frecuencia constante. 
 
Exige IP en Michoacán coordinación y resultados en materia de seguridad 

(2023-09-07, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

CMIC (Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción) y otras cámaras empresariales 
en Michoacán demandaron a los gobiernos acciones para garantizar la seguridad y limpieza de 
los cuerpos policiales. También exigieron coordinación entre las autoridades y las 
corporaciones policiacas. Michoacán se encuentra entre los estados con mayor incidencia de 
homicidios relacionados con el crimen organizado. Además, se han registrado conflictos 
sociales y reclamos de productores agrícolas por extorsión. Los dirigentes políticos también 
señalan la presencia del crimen organizado en algunos municipios y la falta de garantías para el 
desarrollo electoral. 
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Habilitarán carril en puente La Concha de la carretera Torreón-San Pedro 

(2023-09-07, María Elena Holguín, El Siglo de Coahuila COAH (sitio), )  

Iniciaron las adecuaciones para habilitar un carril de contraflujo sobre el puente vehicular La 
Concha de la carretera Torreón-San Pedro, con lo que se busca agilizar la circulación de norte 
a sur, es decir hacia esta ciudad, a la altura del estadio Territorio Santos Modelo (TSM). Todos 
estos cambios se han expuesto a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Laguna, Canacintra, Canaco, Canirac, Coparmex y la Canacar, así como las 
agrupaciones de Ruedas del Desierto, Ver Contigo, los colegios de ingenieros civiles y 
arquitectos, entre otros. 
 
'Jalarán' 65 mdp de Mápula a plan emergente de optimización en actual Relleno Sanitario; 
Mira aquí la cronología del tema 

(2023-09-07, Alan Martinez, La Paradoja CHIH (sitio), )  

Chihuahua, Chih.- El titular de la Dirección de Servicios Públicos Municipales (SPM), José Luis 
De Lamadrid Téllez, detalló sobre el plan emergente de optimización de espacios en el actual 
Relleno Sanitario que dio a conocer ayer el alcalde Marco Antonio Bonilla Mendoza en su 
segundo informe de gobierno, que costará hasta 65 millones de pesos, los cuales se obtendrán 
de lo que ya se contemplaba para la construcción del nuevo Relleno Sanitario Metropolitano 
'Mápula'. El 09 de junio, en las instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Chihuahua, se instaló un foro de consultas encabezado por expertos y 
académicos de la Universidad Autónoma de Chihuahua (UACh), cuyo objetivo fue despejar 
todas las dudas en torno a los temas técnicos del actual Relleno Sanitario y del proyecto 
Mápula. 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Cómo recuperar tu dinero del Infonavit si no lo usaste nunca 

(2023-09-08, Pedro Díaz G., Excélsior (Sitio), )  

El Infonavit ha experimentado cambios significativos en su oferta de créditos y en el proceso de 
recuperación de fondos. Se han implementado reformas y programas que buscan proteger el 
patrimonio de los trabajadores, facilitar el acceso a viviendas de mejor calidad y ubicación, y 
garantizar viviendas adecuadas y accesibles para las familias mexicanas. Además, el Infonavit 
está colaborando en proyectos de infraestructura en México. Es posible recuperar el dinero 
ahorrado en el Infonavit si no se ha utilizado para comprar algún inmueble y se cumplen ciertos 
requisitos. 
 
Coahuila busca financiar proyectos sustentables en la frontera con fondo 'perdido' del 
NAD Bank 

(2023-09-07, Esmeralda Sánchez, Milenio (sitio), )  

El Gobierno de Coahuila busca obtener recursos del NAD Bank para proyectos de 
infraestructura en municipios fronterizos del Estado. El objetivo es fomentar proyectos 
sustentables en la frontera y se espera conseguir recursos a fondo perdido para proyectos que 
beneficien la ecología de las fronteras, como plantas tratadoras de agua y drenaje sanitario. Los 
municipios propuestos como beneficiarios son Acuña y Piedras Negras, pero también se 
podrían considerar otros. 
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Hidalgo destinó cinco veces más gasto a infraestructura y programas sociales en el 
primer año de gobierno 

(2023-09-07, Teodoro Santos, Milenio (sitio), )  

Durante el primer año de gestión del gobernador Julio Menchaca Salazar, se quintuplicó el 
gasto de inversión por parte del Ejecutivo local. Se destinaron más de siete mil 600 millones de 
pesos a infraestructura, programas sociales y proyectos de diversas dependencias. En 
infraestructura se invirtieron cuatro mil 600 millones de pesos para atender caminos y 
carreteras sin pavimentar, así como mil millones de pesos en infraestructura hidráulica. Se 
destinaron dos mil 300 millones de pesos a programas sociales, incluyendo apoyos para 
personas en situación de pobreza y madres solteras. También se destinaron recursos al campo, 
becas de educación básica, uniformes, útiles escolares e infraestructura educativa. Además, se 
destinaron recursos al Fondo de Aportaciones Múltiples para Asistencia Social. 
 
Los recursos son para el pueblo, no para el gobierno: Salomón Jara 

(2023-09-08, Redacción, Valle Noticias OAX (sitio), )  

El Gobernador visitó Ciénega Zimatlán para atender a la ciudadanía y autoridades municipales. 
Se están realizando obras y se están aplicando recursos por 7 millones de pesos. Se anunció 
que se enviará una iniciativa al Congreso del Estado para evitar más endeudamiento. Además, 
se destinaron recursos para infraestructura educativa, como el techado de una escuela y la 
construcción de un aula. 
 
Zenyazen le apuesta a la regularización de tiendas escolares para ampliar beneficios en 
las escuelas 

(2023-09-08, Redacción, Golpe Político VER (Sitio), )  

El secretario de Educación, Zenyazen Escobar García, reconoció la necesidad de contar con un 
presupuesto específico destinado a la realización de obras y equipamiento de las escuelas, por 
ello, dijo, se busca impulsar la regularización de tiendas escolares en primarias federales y 
estatales, para reinvertir los recursos generados y atender el abandono de varias décadas que 
arrastran algunos planteles. Por lo que reiteró la importancia de invertir en la infraestructura 
educativa, para garantizar que las y los estudiantes cuenten con espacios adecuados y seguros 
para su aprendizaje, al señalar que durante sus recorridos por todo el estado son constantes 
las solicitudes de obra o equipamiento que se reciben. 

Hora Cero VER (sitio), Palabra de Veracruzano VER (sitio), Sin Fronteras VER (sitio),  
 
Invierte Huixquilucan casi 35 millones de pesos en infraestructura educativa 

(2023-09-08, Redacción, Uno más Uno, . 18)  

La presidenta municipal de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, informó que se han 
invertido 34 millones 929 mil pesos en infraestructura educativa durante su administración. 
Además, se han realizado trabajos de rehabilitación en cerca de 70 escuelas a través del 
programa "Acción por la Educación". En su visita a la Escuela Secundaria Técnica No. 130 
"Rosario Castellanos", se colocó la primera piedra para la construcción de un nuevo auditorio 
con una inversión de más de siete millones de pesos. El objetivo es mejorar las condiciones de 
los planteles y brindar una educación óptima a los estudiantes. También se entregó la 
rehabilitación de cuatro escuelas con el programa mencionado, con el fin de proporcionar 
espacios dignos para los estudiantes. 
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Destaca Mariana del Pilar calificación positiva de finanzas de Baja California 

(2023-09-08, Redacción, El Heraldo BC (sitio), )  

La agencia calificadora Fitch Ratings ha elevado la calificación de la capacidad financiera de 
Baja California debido a una mejor recaudación, contención del gasto operativo y mayor 
inversión productiva. Se espera que esta mejora en las finanzas del estado genere confianza en 
los inversionistas y abra oportunidades para el desarrollo económico y proyectos de 
infraestructura adicionales. Además, se proyecta un crecimiento favorable en los ingresos 
propios y mayor autonomía fiscal para el estado en los próximos años. La calificadora HR 
Ratings también ha elevado su calificación a las finanzas del gobierno de Baja California, lo que 
indica una estabilidad continua. 
 
Invierte Huixquilucan casi 35 millones de pesos en infraestructura educativa 

(2023-09-08, Redacción, Edomex al Día (sitio), )  

La presidenta municipal de Huixquilucan, Romina Contreras, ha invertido más de 34 millones de 
pesos en infraestructura educativa durante su administración. Se han rehabilitado cerca de 70 
escuelas como parte del programa "Acción por la Educación". Además, se ha colocado la 
primera piedra para la construcción de un nuevo auditorio en la Escuela Secundaria Técnica 
No. 130 "Rosario Castellanos". El objetivo es brindar espacios dignos y mejorar la educación de 
los estudiantes. 
 
Destaca Marina del Pilar calificación positiva de finanzas BC 

(2023-09-08, Redacción, En línea BC (sitio), )  

La gobernadora Marina del Pilar Avila Olmeda anunció que la calificadora Fitch Ratings ha 
elevado la calificación de la capacidad financiera de Baja California a positiva. Esto se debe a 
una mejor recaudación, contención del gasto operativo, mayor inversión productiva y 
disminución en la contratación de deuda a corto plazo. Se espera que esta mejora en las 
finanzas del estado tenga un impacto positivo en la confianza de los inversionistas y se abran 
oportunidades para el desarrollo económico y proyectos de infraestructura adicionales. 
Además, la calificadora HR Ratings también ha elevado su calificación a las finanzas sanas del 
gobierno de Baja California. 
 
Agua continua y segura para NL 

(2023-09-08, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

El anuncio que hizo ayer Agua y Drenaje de Monterrey sobre reducciones al suministro es 
como la "crónica de una muerte anunciada"... o sea, ¡ya se habían tardado! La realidad es que, 
de facto, ya ocurría: infinidad de colonias de la urbe regia estaban padeciendo recortes en el 
suministro, los cuales Juan Ignacio Barragán le da por llamar "reducciones", pero se traducen 
en simples y llanos RECORTES, pues la gente deja de tener agua durante varias horas... Hoy, 
Nuevo León no se puede quedar con los brazos cruzados, necesita buscar YA algún proyecto 
de infraestructura de agua para largo plazo... Sí, Samuel ha hecho intentos loables, y uno de 
ellos es el acueducto al Cuchillo, a punto de inaugurarse este mes... Pero ese es una "curita" a 
la herida, NO es la cura definitiva... 
 
34 millones de pesos a educación: RCC 

(2023-09-08, Redacción, Diario de México, . 14)  

Huixquilucan.- La presidenta municipal de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, anunció 
la construcción de un nuevo auditorio en la Escuela Secundaria Técnica No. 130 "Rosario 
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Castellanos". Esta obra forma parte de una inversión de 34 millones 929 mil pesos en 
infraestructura educativa durante su administración. Además, se han realizado trabajos de 
rehabilitación en cerca de 70 escuelas a través del programa "Acción por la Educación". El 
objetivo es mejorar las condiciones de los planteles y brindar una educación de calidad a los 
estudiantes. 
 
Adéntrate en la Peña del Zumate con Recorriendo Hidalgo Fiesta en La Estanzuela 

(2023-09-08, Redacción, Criterio Hidalgo (Sitio), )  

Los integrantes de Recorriendo Hidalgo, de la Fundación Arturo Herrera Cabañas, convocan a 
una caminata desde Omitlán de Juárez a la Peña del Zumate. Durante el recorrido, se podrán 
apreciar asentamientos de diferentes municipios y paisajes naturales. También se visitará la 
infraestructura minera de la hacienda de beneficio de Velasco. Se recomienda llevar equipo 
adecuado y respetar la naturaleza. La caminata se llevará a cabo el domingo 24 de septiembre. 
 
Llega desarrollo a Zimatlán de Álvarez con millonaria inversión 

(2023-09-08, Redacción, Ciudadanía Express OAX (Sitio), )  

El Gobernador de Oaxaca anunció una inversión de 82 millones 592 mil pesos en 
infraestructura educativa, salud y caminos en el municipio de Zimatlán. Se destinarán recursos 
para la conclusión de un centro de salud, equipamiento de unidades de salud, restauración de 
templos, pavimentación de caminos, construcción de sanitarios, dotación de mobiliario escolar y 
otros programas en beneficio de la comunidad. 
 
Más obras para Comitán 

(2023-09-08, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El alcalde de Comitán se reunió con autoridades para coordinar la construcción de una nueva 
infraestructura hospitalaria en la región. El hospital se llevará a cabo en dos etapas y contará 
con 20 camas para atender a los derechohabientes de la zona. Se agradeció el respaldo del 
gobernador y del secretario de Salud en la construcción de este importante espacio de salud. 
 
Cementos Holcim ECOPlanet, el compromiso con un futuro sostenible 

(2023-09-07, Redacción, Expansión MX, )  

Holcim es una empresa de la industria de la construcción que se enfoca en la sostenibilidad y la 
reducción de emisiones de dióxido de carbono. Han desarrollado soluciones de cemento 
ecológico para construir infraestructuras resilientes y cumplir con los objetivos de desarrollo 
sostenible. Su objetivo es convertirse en una empresa Net Zero y reciclar 100 millones de 
toneladas de residuos para el año 2030. 
 
Marina del Pilar destaca calificación positiva de finanzas de Baja California 

(2023-09-07, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La gobernadora de Baja California anunció que la calificación financiera del estado ha sido 
elevada a positiva por la agencia Fitch Ratings. Esto se debe a una mejor recaudación, 
contención del gasto operativo, mayor inversión productiva y disminución en la contratación de 
deuda a corto plazo. Se espera que esta mejora en la calificación atraiga inversionistas y 
genere oportunidades para proyectos de infraestructura en el estado. Además, la calificadora 
HR Ratings también ha elevado su calificación a las finanzas del gobierno de Baja California, lo 
que indica que la estabilidad financiera se mantendrá en el futuro. 
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Megaproyecto Puerto Khalifa en Abu Dhabi utiliza concreto Vertua de Cemex 

(2023-09-07, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

Cemex suministrará concreto Vertua de bajo contenido de carbono para el desarrollo de la 
infraestructura del Puerto Khalifa en Emiratos Árabes Unidos. Este puerto es uno de los 
proyectos de infraestructura portuaria más grandes del mundo y cuenta con terminales de 
contenedores, carga general, graneles secos, graneles líquidos y carga rodada. La tecnología e 
infraestructura del Puerto Khalifa han contribuido a su rápido crecimiento y su agenda de 
sostenibilidad ha impulsado la elección de Vertua, que puede reducir hasta un 70% las 
emisiones de CO2 sin comprometer el rendimiento. Vertua es parte del programa Futuro en 
Acción de Cemex, que busca alcanzar la excelencia sostenible y convertirse en una empresa 
con cero emisiones netas de CO2 para 2050. 
 
Escasez de agua y sequía en México: crisis actual 
(2023-09-07, Sandra López, IMCO MX (sitio), )  

La escasez de agua en México es un problema urgente que se agrava debido a las sequías, 
que se duplicarán para 2050 según la ONU. Las sequías son causadas por múltiples factores 
interconectados, como el cambio climático, el crecimiento poblacional, la sobreexplotación del 
agua y la deforestación. La falta de agua afecta a la población, ya que el acceso al agua 
potable no es constante ni de calidad, lo que lleva a gastar en agua embotellada. Es necesario 
tomar medidas coordinadas a todos los niveles para garantizar un uso más eficiente del agua y 
mejorar la infraestructura hídrica. 
 
Destina CFE 433.48 mdp para Reaforzar Infraestructura Eléctrica de Sonora en 2023 

(2023-09-07, Redacción, Agenda del Desarrollo Social MX (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) tiene programada una inversión de 433.48 millones 
de pesos para fortalecer la infraestructura eléctrica y realizar trabajos de mantenimiento en el 
estado de Sonora, beneficiando a 1.17 millones de usuarios. Descartan incrementos en la tarifa 
doméstica y explican que los aumentos en las facturaciones se deben al incremento del 
consumo por las altas temperaturas. Además, informan que la CFE cuenta con capacidad 
suficiente para atender la demanda de energía en el estado durante los próximos cuatro años. 
 
Durante el 2022 y 2023 se ha invertido para mejorar la infraestructura educativa un monto 
de 34 millones 929 mil pesos, destaca Romina Contreras 

(2023-09-08, Redacción, La Entrevista en Línea CDMX (sitio), )  

En los años 2022 y 2023, se han invertido 34 millones 929 mil pesos en la mejora de la 
infraestructura educativa en Huixquilucan. Se ha colocado la primera piedra para la 
construcción de un auditorio en la Escuela Secundaria Técnica No. 130 "Rosario Castellanos". 
Además, se han realizado trabajos de rehabilitación en cerca de 70 escuelas a través del 
programa "Acción por la Educación". La presidenta municipal, Romina Contreras, se 
compromete a seguir trabajando para mejorar las condiciones de los planteles y brindar una 
educación de calidad. 
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CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Impulsan la iniciativa sobre jornada laboral 
(2023-09-08, Verónica Gascón, Reforma, . 6)  

La iniciativa para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana será retomada en la 
Cámara de Diputados. La diputada Susana Prieto enviará una carta a la Mesa Directiva para 
impulsar la aprobación de la propuesta. El sector patronal ha expresado su oposición alegando 
afectaciones para las empresas, especialmente en la industria de la construcción. Sin embargo, 
estudios demuestran que la reducción de la jornada laboral no afecta la productividad. La 
propuesta debe pasar por varios procesos legislativos antes de ser aprobada. La Coparmex y el 
INEGI estiman que se perderían millones de pesos y días de descanso si la propuesta se 
implementa. 
 
Sector terciario crecerá más que la economía mexicana.- IP 

(2023-09-07, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) estima que el sector terciario en México tendrá un crecimiento del 4.6%, mayor al 3% 
proyectado para la economía mexicana. El Buen Fin 2023, que se llevará a cabo del 17 al 20 de 
noviembre, espera alcanzar ventas de al menos 141 mil millones de pesos, un 5% más que en 
2022. Se espera que el comercio electrónico represente al menos el 20% de las ventas totales 
del Buen Fin. 
 
Concanaco anticipa aumento de 4.6% en ventas en este año 

(2023-09-08, Ivette Saldaña, El Universal, . 21)  

Según el presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco), Héctor Tejada Shaar, se espera un crecimiento del comercio del 4.6% 
para el año 2023, impulsado por El Buen Fin, las ventas decembrinas, el turismo y el peso 
fuerte. Se espera un aumento del 5% en las ventas durante los cuatro días del evento, 
alcanzando un total de 141 mil millones de dólares. 
 
Profeco pide a comercios y negocios evitar publicidad que genere confusión durante El 
Buen Fin 

(2023-09-07, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )  

Los comercios y negocios de servicios que vayan a participar en la 13 edición de El Buen Fin 
del 17 al 20 de noviembre deben evitar textos e imágenes que induzcan al consumidor al error y 
la confusión, además de que tienen que evitar prácticas engañosas y abusivas, indicó la 
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). En conferencia de prensa de El Buen Fin, que 
organizó la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco), Hernández expuso que también piden a los comerciantes que respeten las 
políticas de cambio y devolución y que cumplan con la ley. 
 
Comercio en México crecerá este año más que la economía: Concanaco 

(2023-09-07, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )  

Se estima que las ventas del sector comercio, servicios y turismo en México tendrán un 
crecimiento de 4.6%, según la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco). Se espera un buen comportamiento en las ventas impulsado por eventos 
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como El Buen Fin y las ventas decembrinas, así como el impulso al consumo. También se 
espera un incremento del 5% en las ventas durante la edición 13 de El Buen Fin, alcanzando 
los 141 mil millones de dólares. 
 
Activo Empresarial // Ni Claudia ni Xóchitl preocupan a mercados, pero no quieren 
Congreso de un sólo partido 

(2023-09-08, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Las candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum, de Morena, y Xóchitl Gálvez, del Frente 
Amplio por México, no representan una preocupación significativa para los mercados. Ambas 
han demostrado una inclinación hacia finanzas saludables, respeto por el Banco de México y el 
T-MEC. Sheinbaum mantendrá la 4T del presidente López Obrador, enfocándose en programas 
sociales y políticas laborales favorables para los trabajadores. Sin embargo, se espera que 
afine estas políticas y proponga apoyo a las pymes y reglas claras para la inversión. A pesar de 
seguir la línea obradorista, ha demostrado tener nexos con el sector empresarial, como se 
evidenció en su participación en el Consejo Coordinador Empresarial. Por su parte, Gálvez, con 
su experiencia empresarial, propone reformar Pemex y respetar el Estado de derecho para 
recuperar la confianza en la inversión privada. Las diferencias entre ambas candidatas radican 
principalmente en sus enfoques hacia Pemex, las energías renovables y el respeto al Estado de 
derecho. 
 
Un impulso a comercio y servicios 

(2023-09-08, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,2)  

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), Héctor Tejada, anunció que se espera una derrama económica de 141 
mil millones de pesos durante el Buen Fin 2023, lo que representa un aumento del 2%. 
Además, se prevé un crecimiento del 4.6% en el sector terciario de la economía. Los rubros 
más beneficiados serán la ropa y calzado, electrodomésticos, equipos de cómputo, perfumes y 
cosméticos, juguetes, vinos y licores. 
 
Aumenta ingreso de mujeres profesionistas y jóvenes de Nuevo León 

(2023-09-07, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

Según un análisis de Coparmex Nuevo León, las mujeres en el estado han experimentado un 
aumento en sus ingresos en los últimos dos años, a diferencia de la tendencia nacional. Las 
mujeres con estudios profesionales completos e incompletos vieron un aumento del 26.8% en 
sus ingresos, mientras que las mujeres jóvenes de 20 a 29 años experimentaron un aumento 
del 20.5%. En promedio, las mujeres en Nuevo León tienen un ingreso un 38% superior al 
promedio nacional. El presidente de Coparmex Nuevo León atribuye estos resultados al 
dinamismo económico del estado. Sin embargo, destacó la necesidad de incorporar más 
mujeres al sector productivo y mejorar las condiciones laborales. 
 
CCE buscará reunirse con Xóchitl Gálvez como candidata a la presidencia del bloque 
opositor 

(2023-09-07, Nilsa Hernández, Milenio (sitio), )  

Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), buscará reunirse 
con Xochitl Galvez, candidata a la presidencia del bloque opositor. El CCE ya se ha reunido con 
todos los precandidatos de Morena y falta hablar con Galvez. El objetivo es transmitir las 

https://www.efinf.com/clipviewer/179eab24471c16f8ae95b0d0a068bf36?file
https://www.efinf.com/clipviewer/179eab24471c16f8ae95b0d0a068bf36?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1c1d1db43586e83e7572686d91bd2351?file
https://www.efinf.com/clipviewer/68355da514767a34b2e0619952eb2b87?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6f7c7493263e4a011244f12ccf34890d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6f7c7493263e4a011244f12ccf34890d?file


 

 

oportunidades, preocupaciones y retos del sector empresarial. Por otro lado, Coparmex de la 
Ciudad de México pide que México sea atractivo para las inversiones a través del estado de 
derecho y la seguridad. Se mencionan retos como la inversión en energías limpias, 
infraestructura y seguridad. También se buscará hablar con los candidatos a gobernar la ciudad 
en temas de inversiones. 
 
Buen Fin dejará derrama 5% mayor a la de 2022, con 141 mil mdp: Concanaco 

(2023-09-08, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) proyecta que la edición 2023 del Buen Fin tendrá una derrama económica de 141 mil 
millones de pesos, 5 por ciento mayor que el año pasado. 
 
Empresarios, políticos y artistas se reúnen en la comida de los 300 líderes más 
influyentes 

(2023-09-07, Nilsa Hernández, Milenio (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) estuvieron presentes en la reunión de los 300 líderes más influyentes de 
México, donde se habló sobre los retos y oportunidades del país. También estuvieron presentes 
políticos y empresarios destacados, así como artistas y comunicadores reconocidos. 
 
Prevé Concanaco derrama económica de 141 mil mdp. 
(2023-09-08, Leticia Hernández, El Financiero, . 1,7)  

La 12ª edición del Buen Fin, organizado por la Concanaco-Servytur, se espera que genere una 
derrama económica de 141 mil millones de pesos, un aumento del 5.2% en comparación con el 
año anterior. Se espera que el sector terciario tenga un incremento en las ventas del 4.6% en 
2023. Se espera que este sea el mejor Buen Fin de todos los años anteriores debido a la 
recuperación del consumo, la inflación a la baja y la estabilidad del peso frente al dólar. Este 
año se ha abierto el registro de negocios formales para conformar una plataforma de oferta 
disponible para los consumidores. 
 
Sector comercio, servicios y turismo crecería 4.0%, prevén 

(2023-09-08, Lilia González, El Economista, . 28)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) pronostica un crecimiento del 4.6% para el sector comercio, servicios y turismo en el 
año 2023. Se espera que el programa del Buen Fin y otras festividades impulsen las ventas. Sin 
embargo, se hace un llamado a las autoridades para reducir la inseguridad en el país y evitar 
impactos negativos en el comercio. Además, se trabaja en coordinar acciones para atender 
quejas y denuncias sobre publicidad engañosa durante el Buen Fin. Se estima una derrama 
económica de más de 141,000 millones de pesos durante este evento. 
 
Sector terciario crecerá más que la economía mexicana al cierre del 2023: Concanaco-
Servytur 

(2023-09-07, Lilia González, El Economista (sitio), )  

El sector comercio, servicios y turismo de México, representado por la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco), prevé un crecimiento del 
4.6% al cierre del 2023. Esto duplicaría el comportamiento de la economía mexicana, estimada 
en un 2%. El presidente de Concanaco, Héctor Tejada Shaar, destacó que el consumo ha 
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mostrado un aumento y las condiciones económicas del país son favorables. Se espera que el 
último trimestre del año sea especialmente activo para el sector terciario, lo que beneficiará a 
los comerciantes y hoteleros. El programa de El Buen Fin 2023, junto con otras festividades, 
impulsará las ventas y contribuirá al crecimiento del sector. Además, se ha lanzado una 
plataforma de registro digital y una aplicación móvil para facilitar a los consumidores el acceso a 
descuentos y promociones durante el evento. La Concanaco confía en que la inseguridad en 
las carreteras y los bloqueos no afecten el buen desempeño del comercio. 
 
Infonavit impulsa nuevo plan de crédito con el programa "Equipa tu casa" 

(2023-09-07, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México (sitio), )  

El Infonavit ha lanzado el programa Equipa tu casa, que ofrece créditos para la compra de 
electrodomésticos y reparaciones en viviendas nuevas o usadas. Este programa sustituye a 
Hipoteca Verde, que tenía problemas y solo era un catálogo de productos. Equipa tu casa 
cuenta con un catálogo de dos millones de productos mexicanos certificados en alianza con las 
cámaras industriales. 
 
SEDETUS participa en la inauguración del "8vo. Foro Inmobiliario AMPI Playa del 
Carmen" 

(2023-09-08, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable (SEDETUS), Armando 
Lara De Nigris, inauguró el "8vo. Foro Inmobiliario AMPI Playa del Carmen edición 2023". El 
evento reúne a líderes del sector inmobiliario para discutir avances tecnológicos, oportunidades 
de desarrollo y experiencias entre residentes y visitantes. El funcionario estatal destacó la 
importancia de trabajar en conjunto con el sector inmobiliario y la sociedad para lograr un 
crecimiento sustentable y regulado, que incluya espacios públicos y viviendas dignas. También 
se contó con la participación del presidente del Consejo Coordinador Empresarial de la Riviera 
Maya, Pablo Alcocer Góngora. 
 
Infonavit lanzó el crédito "Equipa tu Casa" 

(2023-09-08, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

El Infonavit lanzó el programa 'Equipa tu casa' que ofrece un monto adicional a los 
derechohabientes que compren una casa nueva o existente con su crédito de vivienda. Este 
monto se puede utilizar para hacer mejoras y reparaciones en el hogar. El programa fue 
presentado en una conferencia de prensa en la que estuvieron presentes representantes de la 
Concamin y la Concanaco, quienes destacaron que este programa representa una oportunidad 
para la industria y el comercio. Los interesados deben ingresar a Mi cuenta Infonavit para 
solicitar el programa. Además, el Infonavit aumentó el monto máximo de crédito para comprar 
una vivienda nueva o existente. 
 
Gente Detrás del Dinero // Nearshoring y AIFA más allá de la 4T 

(2023-09-08, Mauricio Flores, La Razón de México, . 20)  

La reubicación de cadenas logísticas llegará, con o sin cuatroteísmo, aunque de ese factor 
político dependerá su alcance y profundidad; por ello se requerirán políticas deliberadas para 
recuperar el tiempo perdido en la disputa ideológica de Andrés Manuel López Obrador contra el 
Gobierno de Estados Unidos…, y de ahí la relevancia de dos esfuerzos simultáneos e 
independientes uno de otro: el que lanza organismos como el Consejo Coordinador Empresarial 
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y la Confederación Nacional de Cámaras Industriales con la Texas Association of Bussines, de 
Glenn Hamer, y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, a cargo del general Isidoro Pastor. 
 
Éstas son las carreteras federales de mayor riesgo para el autotransporte 

(2023-09-08, Erick Zuñiga, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La COPARMEX presentó un informe sobre la inseguridad en las carreteras del país, 
destacando la federal 150D México-Puebla-Veracruz como la más riesgosa para el traslado de 
mercancías. También se mencionaron otras carreteras con alto riesgo, como la federal 57D 
Polotitlán-Querétaro-Chamapa y la 85D Tecámac-Ecápec. El robo a transportistas ha 
aumentado en un 10.1% en el último año, principalmente en Puebla. Se hizo un llamado a las 
empresas del sector a implementar mejores prácticas y herramientas para prevenir el robo de 
mercancías. Los estados con mayor concentración de asaltos al transporte son Puebla, Estado 
de México y Guanajuato. También se mencionó la zona del Bajío, la zona metropolitana de 
Guadalajara y el norte del país como áreas con focos rojos de inseguridad. Se destacaron 
modalidades de robo, como el uso de patrullas clonadas, retenes falsos y el amago del 
operador. 
 
COPARMEX CDMX: Reducción de vuelos en AICM afectará la economía y la 
competitividad de la CDMX y del país 

(2023-09-07, Redacción, La Voz de la Nación (Sitio), )  

La COPARMEX CDMX expresa su preocupación por la reducción de operaciones en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), ya que afectará la conectividad y 
competitividad del país. Además, señalan que esta medida tendrá un impacto negativo en la 
actividad económica, especialmente en el turismo. La COPARMEX CDMX ha estado trabajando 
para impulsar el turismo y recuperar el estatus de México como uno de los principales destinos 
turísticos. Consideran que las autoridades deben escuchar a todas las voces y tomar 
decisiones que beneficien a la industria del transporte aéreo y a la economía del país y de la 
Ciudad de México. 
 
Buen Fin dejará una derrama económica superior a los 141 MMDP: Concanaco Servytur 

(2023-09-07, Arturo Ramírez, Siete 24 (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR México) ha presentado "El Buen Fin Para Todos", una estrategia integral que 
busca facilitar la participación de más negocios en este evento. El Buen Fin es considerado la 
fiesta comercial más importante del año en México y se llevará a cabo del 17 al 20 de 
noviembre. Se espera una derrama económica de más de 141 mil millones de pesos, con un 
aumento del 5% en comparación con la edición anterior. La CONCANACO SERVYTUR México 
ha lanzado un portal web y una aplicación móvil para que los negocios puedan registrar su 
participación y promociones. También se ha preparado un programa de capacitación para 
cámaras empresariales, empresarios y consumidores. El Buen Fin incluye tanto productos 
como servicios, con importantes ofertas y descuentos. 
 
Presenta Concanaco Servytur México estrategia para el Buen Fin 2023 

(2023-09-07, Redacción, Investing (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR México) presentó El Buen Fin Para Todos, una estrategia integral para facilitar la 
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participación de más negocios en El Buen Fin. Se espera una derrama económica superior a 
los 141 mil millones de pesos, un 5% más que en la edición anterior. El Buen Fin se llevará a 
cabo del viernes 17 al lunes 20 de noviembre y busca ser inclusivo y accesible para todos los 
mexicanos. La CONCANACO SERVYTUR México utiliza la capacitación y la digitalización para 
apoyar a las más de 4.8 millones de empresas que representa. Los negocios pueden registrar 
su participación a través del portal de registro en https://elbuenfin.concanaco.com.mx/. Además, 
se ofrecerá un programa de capacitación en temas como buenas prácticas publicitarias, el uso 
correcto del logotipo de El Buen Fin y estrategias de promoción y marketing. 
 
Estudiantes de Aguilera roban mercancía de empresas de alimentos por manifestación 

(2023-09-07, Redacción, NewsWeek México (Sitio), )  

Estudiantes de la Escuela Normal Rural J. Guadalupe Aguilera se manifestaron por 
incumplimiento de apoyos de limpieza y alimentario. Tomaron las oficinas de secretarías de 
Educación y Finanzas, y detuvieron el tránsito en la carretera a Canatlán. Además, impidieron 
el paso de vehículos de empresas de alimentos y bebidas, robando mercancías y reteniendo a 
los conductores. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) reclamó consecuencias ante estos 
actos, mientras que la Asociación Mexicana de Agentes de Seguros y Fianzas (AMASFAC) los 
calificó como robo de vehículos, mercancías y secuestro de personas. Las empresas más 
afectadas fueron Oxxo, Monchys, Lala y Coca Cola. Se pide que se tomen acciones legales 
contra los responsables. 
 
Servicios y comercios crecerán más que el PIB en 2023: Concanaco Servytur 

(2023-09-07, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

Las ventas y ganancias del sector terciario en México se espera que crezcan un 4.6% este año, 
superando el crecimiento del PIB nacional. La Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) colaborará con las autoridades para 
controlar la inseguridad en el país. Además, se descarta que los bloqueos y robos afecten las 
ventas durante El Buen Fin y las festividades de Navidad y Año Nuevo. 
 
SEDETUS participa en la inauguración del "8vo. Foro Inmobiliario AMPI Playa del 
Carmen" | Coordinación General de Comunicación 

(2023-09-07, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable (SEDETUS), Armando 
Lara De Nigris, inauguró el "8vo. Foro Inmobiliario AMPI Playa del Carmen edición 2023". En el 
evento, destacó la importancia de trabajar en conjunto con el sector inmobiliario y la sociedad 
para lograr un crecimiento sustentable y regulado en Quintana Roo. También resaltó el valor 
que las obras del Gobierno Federal están aportando al patrimonio de los quintanarroenses. En 
la inauguración estuvieron presentes el presidente del Consejo Coordinador Empresarial de la 
Riviera Maya, Pablo Alcocer Góngora, y representantes de AMPI. 
 
Tenemos centros de capacitación, pero no escuelas formadoras de operadores: 
COPARMEX 

(2023-09-07, Redacción, Transporte MX (Sitio), )  

La COPARMEX ha señalado la necesidad de instalar escuelas formadoras de transportistas en 
el centro del país, especialmente en las regiones industriales del Bajío y el norte, debido al 
déficit de transportistas que se está enfrentando. Esto se debe al crecimiento del nearshoring y 
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la reconfiguración de la proveeduría. La falta de una política pública y la inseguridad son 
algunos de los factores que han contribuido a esta situación. La COPARMEX ha destacado la 
importancia de trabajar en conjunto con el gobierno y la iniciativa privada para generar 
financiamiento y establecer un programa integral de formación para transportistas en el marco 
del nearshoring. 
 
Tendencias económicas y propuestas de Sheinbaum y Gálvez para elecciones 2024 

(2023-09-07, Notipress, Noticias Énfasis (Sitio), )  

En el contexto del Proceso Electoral Federal en México, se perfila la posibilidad de tener por 
primera vez dos mujeres candidatas a la presidencia: Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. El 
crecimiento económico en México se enfrenta a dificultades financieras y carencias en la 
inversión extranjera directa, según el Consejo Coordinador Empresarial. A pesar de las señales 
de desaceleración económica en Latinoamérica, México se encuentra en una posición favorable 
en comparación con otros países de la región. Ambas candidatas tienen propuestas para 
trabajar con el sector empresarial, como atraer inversión a las pymes y promover el 
nearshoring. Además, ambas enfatizan la importancia de la representación y apoyo a las 
mujeres en la vida política de México. 
 
El Buen Fin: Empresarios exigen seguridad y fin de bloqueos para llegada de mercancías 

(2023-09-07, Redacción, MVS Noticias (Sitio), )  

La Concanaco exigió a las autoridades trabajar para terminar los bloqueos en carreteras y 
garantizar la llegada de mercancías durante El Buen Fin. El presidente de la Concanaco, Héctor 
Tejada, destacó la importancia de disminuir la inseguridad en las carreteras y mencionó que se 
espera una derrama económica de 141 mil millones de pesos en este evento. Los sectores más 
beneficiados durante El Buen Fin serán la ropa, calzado, electrónicos, muebles, perfumes, 
juguetes y viajes. Además, se espera que los contagios de Covid-19 no generen restricciones 
durante este periodo. 
 
Versión estenográfica del mensaje de Héctor Larios Santillán, Ex Presidente de 
Coparmex, en la Firma del Acuerdo por la Integridad Electoral jueves 31 de agosto de 
2023 

(2023-09-07, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

COPARMEX, una organización empresarial comprometida con México, se suma al acuerdo por 
la integridad electoral y la observación electoral. Destacan la importancia de participar en un 
proceso electoral ético y fortalecer la democracia. Reconocen la polarización en la sociedad 
mexicana y la necesidad de denunciar cualquier irregularidad en las elecciones. Todos los 
firmantes se comprometen a cumplir la ley y defender la democracia. México necesita de todos 
juntos para enfrentar los desafíos actuales. 
 
Empresarios de Colima exigen investigar al gobierno de Indira Vizcaíno por apoyos con 
recursos públicos a Sheinbaum 

(2023-09-07, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal (Coparmex) en Colima, Eduardo Sánchez García, 
exigió una investigación sobre el gobierno de Indira Vizcaíno por el desvío de recursos públicos 
en favor de Claudia Sheinbaum, candidata de Morena a la presidencia de México. Según la 
investigación de Latinus, funcionarios estatales de Colima reclutaron a brigadistas en Jalisco 
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para apoyar a Sheinbaum. Sánchez García pidió que se llame a rendir cuentas a los 
funcionarios involucrados. Además, denunció que el desvío de recursos afecta la prestación de 
servicios y mencionó que Colima tiene altas tasas de homicidios y los empresarios son víctimas 
de delitos. También señaló que la división en Morena refleja sus gobiernos. 
 
Gobierno municipal e IIFAEM presentan colección artesanal San Mateo Atenco 

(2023-09-07, Redacción, Cuestión de Polémica (Sitio), )  

La alcaldesa Ana Muñiz reconoce el apoyo del IIFAEM y de diseñadoras mexicanas para 
innovar en diseño de calzado y artículos de piel con aplicaciones de textiles y pedrería. Se 
lanzó la Colección Artesanal San Mateo Atenco como resultado de la acción conjunta del 
gobierno municipal y la Secretaría de Cultura y Turismo. Ana Muñiz anunció la próxima 
participación en la Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento organizada por la 
COPARMEX nacional. 
 
Busca Concanaco subir a pymes en El Buen Fin "para todos" 

(2023-09-07, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco) está impulsando el 
registro de empresas en El Buen Fin, con el objetivo de facilitar la participación de más 
negocios en esta temporada de ventas. Se espera una derrama económica de 141 mil millones 
de pesos, un 5% más que en la edición anterior. La Concanaco ofrece capacitación y 
digitalización a las empresas, y ha lanzado un portal web y una aplicación móvil para el registro. 
Además, se coordinará con las autoridades locales y ofrecerá formación en temas de 
promoción y marketing. 
 
Profeco pondrá los ojos en aquellas empresas que no respeten políticas del Buen Fin 

(2023-09-07, Agencia El Universal, Publimetro (sitio), )  

El año pasado las quejas que recibieron en la Procuraduría fueron por incumplimiento de 
ofertas, promociones y confusión en los mismos Los comercios y negocios de servicios que 
vayan a participar en la 13 edición de El Buen Fin deben evitar textos e imágenes que induzcan 
al consumidor al error y la confusión, además de que tienen que evitar prácticas engañosas y 
abusivas, indicó la Procuraduría Federal del Consumidor. En conferencia de prensa de El Buen 
Fin, que organizó la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco), Hernández expuso que también piden a los comerciantes que respeten las 
políticas de cambio y devolución y que cumplan con la ley. 
 
Prevén derrama económica de 141 mil millones de pesos por el Buen Fin 

(2023-09-07, W Radio, W Radio (Sitio), )  

La edición del 2023 de El Buen Fin se realizará del 17 al 20 de noviembre, según reveló el 
presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur), José Héctor Tejada Sahar. El evento dejó una derrama económica de 
134 mil millones de pesos el año pasado, y se espera superar esa cifra este año con ventas 
estimadas en 141 mil millones de pesos. Participan alrededor de 4.8 millones de comercios que 
ofrecen descuentos y promociones. Los sectores con mayores ventas son electrodomésticos, 
equipo de cómputo, videojuegos, pantallas, celulares, ropa, calzado, muebles, perfumes, viajes, 
vinos y licores, entre otros. Aunque el comercio electrónico ha crecido, se estima que el 80% de 
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las ventas se realizarán de manera presencial. La Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco) estará vigilando y atendiendo las quejas de los compradores, como cada año. 
 
Héctor Tejada, Presidente de la Concanaco, informó sobre la llegada de mercancías 
durante "El Buen Fin" que se realizará del 17 al 20 de noviembre del año en curso. 
(2023-09-07, Alfredo Romo, 88.9 Noticias, )  

Héctor Tejada presidente de la Concanaco informño sobre la llegada de mercancías durante "El 
Buen Fin" que se realizará del 17 al 20 de noviembre del año en curso reiteró que se espera 
una derrama económica de 141 mil millones de pesos Comercios y negocios de servicios vaN a 
participar en la 13 edición al aproximarse la fecha del evento de descuentos y promociones el 
director de Coordinación y Seguimiento de Información de la Profeco Sebastián Hernández dijo 
que se habilitarán brigadas itinerantes de verificadores para apoyar a los consumidores 
mediante conciliaciones inmediatas Profeco recordó que el año pasado la mayor cantidad de 
quejas contra las tiendas de autoservicio y departamentales fue por incumplimiento de ofertas y 
comercialización de productos agotados 

 

El presidente de Concanaco Servitur, Héctor Tejada, comentó que las empresas que se 
encuentren registradas en el SAT podrán participar en el buen fin que se llevará a cabo 
en el mes de noviembre. 
(2023-09-07, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, )  

El presidente de Concanaco Servitur Héctor Tejada comentó que las empresas que se 
encuentren registradas en el SAT podrán participar en el buen fin que se llevará a cabo en el 
mes de noviembre 
 
Se acerca el Buen Fin y tanto organismos empresariales como secretarías buscan 
coordinarse, la Concanaco está exhortando a los 3 niveles de gobierno para reducir el 
bloqueo de las carreteras. 
(2023-09-07, Manuel López San Martín, 102.5 MVS Noticias, )  

Se acerca el Buen Fin y tanto organismos empresariales como secretarías buscan coordinarse 
la Concanaco está exhortando a los 3 niveles de gobierno para reducir el bloqueo de las 
carreteras Se espera que una derrama económica de 143 millones de pesos en rubros como 
equipos de computo autos licores y revisión de ejercicios mientras que el incremento de 
contagios de Covid 19 no se ha traducido en restricciones Sobre la petición a las autoridades 
esperan que se trabaje de forma coordinada para garantizar el puntos de compra la seguridad y 
se tomen todas las medidas necesarias La Profeco estará pendiente para la próxima edición en 
el Buen Fin 
 
La CONCANACO informó que la edición del Buen fin 2023 se realizará del 17 al 20 de 
noviembre. Omar Kuri Ceja, vicepresidente de CONCANACO-SERVITUR así lo dio a 
conocer. 
(2023-09-07, Sandra González, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La CONCANACO informó que la edición del Buen fin 2023 se realizará del 17 al 20 de 
noviembre Omar Kuri Ceja vicepresidente de CONCANACO-SERVITUR así lo dio a conocer 
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En entrevista, José Medina Mora, titular de la COPARMEX, habla sobre la Feria 
Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento 

(2023-09-07, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

En entrevista José Medina Mora titular de la COPARMEX habla sobre la Feria Iberoamericana 
de Innovación y Emprendimiento José mencionó que en México hacen falta más 
emprendedores y COPARMEX es consciente de eso En la Expo Santa Fe de la CDMX del 12 al 
14 de septiembre se invita a la PyMEs para que acudan a esta feria La entrada es gratis las 
PyMEs requieren registrarse para poder dar a conocer sus proyectos que les ayuden a crecer y 
desarrollarse Esto puede impulsar varias ventajas competitivas a la larga para las PyMEs se 
tiene la expectativa de 10 mil visitantes a la Feria Son más de 10 conferencias y talleres la Feria 
busca ayudar a las PyMEs ante la indiferencia del Gobierno Federal Más que un gusto es una 
oportunidad de negocio lo que se busca impulsar en las PyMEs para que logren crecer con todo 
y los tropiezos que se viven en el camino No sólo se busca ayudar con esto a las PyMEs sino 
también a que aumente la formalidad laboral en México al igual que prestaciones como los 
créditos y la seguridad social 95% de las actividades económicas en México provienen de las 
PyMEs según el INEGI La invitación a la expo aplica también a las grandes empresas 
 
Odracir Barquera, Director General de Planeación del Consejo Coordinador Empresarial, 
señaló que la industria automotriz representa una gran oportunidad para México. 
(2023-09-07, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Odracir Barquera Director General de Planeación del Consejo Coordinador Empresarial señaló 
que la industria automotriz representa una gran oportunidad para México ya que la 
relocalización es una buena oportunidad para traer inversiones a México 

 
TREN MAYA 

 
Solicita IP incentivos para arrancar electromovilidad 

(2023-09-08, Arturo Gómez Salgado, Axel Sánchez, Milenio (sitio), )  

La industria automotriz pide al gobierno incentivos a la electromovilidad. El presidente ejecutivo 
de la AMIA revela que están en pláticas para crear una política pública de energías limpias. El 
subsecretario de Hacienda menciona un paquete de incentivos fiscales para promover la 
inversión en litio y electromovilidad. También se pide ajustar los apoyos sociales para combatir 
la pobreza y desigualdad. El presidente López Obrador asegura recursos para concluir los 
megaproyectos de la 4T, incluyendo el Tren Maya. 
 
Marchelo y los deliriosde Markitititito 

(2023-09-08, Jairo Calixto Albarrán, Milenio (sitio), )  

Se abrió la temporada de delirios y delirantes. Primero Marchelo juega con la posibilidad de irse 
al infiernito de Dante Delgado en MC, donde nunca encontrará el piso parejo que estaba 
buscando, pues el hacendado lo va a traer de su mascota, cuando mucho de caballerango. 
Luego tenemos a Markititititito Cortés que, de tanto rendirle culto a Krauze y a Panchititititito 
Martín Moreno, tiene la peregrina idea de que el berrinche de Ebrard es en realidad una 
estrategia de AMLO para que este llegue a Movimiento bien Fumado y divida a la oposición. 
Cualquiera diría que el líder del KukluxPAN ha estado fumando de la achicalada sin sema de 
Vicente Vox. Por principio, el derechosaurio de Markitititito debería de saber que la derecha ha 
sido muy capaz de dividirse solita, que no necesita ayuda de nadie. Y ahí tenemos a la señora 
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Gálvez que cada vez que hace una declaración pierde votos por docena, como ahora que 
anuncia que vendería a Pemex al peor postor (al ser tan calderonicolita, le entregaría a 
Iberdrola y a Odebrecht en una venta muy salinista de garage, de la misma manera que ya 
debe estar pensando en venderle el Tren Maya a Disney, tirar Dos Bocas para nada más dejar 
la barda y convertir el AIFA en un Starbucks) y cuando alega a lo Luis Echeverría que no es de 
derecha ni de izquierda, sino todo lo contrario. 
 
Políticas de energía limpia “con incentivos”, demanda la industria automotriz 

(2023-09-08, Axel Sánchez, Milenio Diario, . 1,16)  

La industria automotriz en México está solicitando al gobierno federal que incluya una política 
de energía limpia con incentivos para la electromovilidad en el paquete económico de este año. 
La Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA) está en pláticas con las autoridades 
para promover la compra, venta y producción de vehículos eléctricos. Además, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aseguró que el presupuesto federal del 2024 garantiza recursos 
para concluir los megaproyectos de la 4T, incluyendo el Tren Maya. 
 
“Recursos a planes sociales y obras claves, garantizados” 

(2023-09-08, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1,17)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador enviará hoy a la Cámara de Diputados el paquete 
presupuestal que garantiza los recursos para todos los programas del Bienestar, incluyendo un 
aumento del 25% a la pensión para adultos mayores. También se aseguran las partidas para la 
conclusión de todas las obras en curso, como el Tren Maya, el tren transístmico, el aeropuerto 
de Tulum y toda la infraestructura hidráulica. El paquete presupuestal también contempla la 
consolidación del sistema de salud "de primera", garantizando atención médica gratuita para la 
gente que no tiene seguridad social. Además, se confirmaron incrementos en todos los 
programas sociales y salarios para los trabajadores del Estado, especialmente maestros y 
trabajadores de la salud. 
 
Revelan el hallazgo de complejo maya en Yucatán 

(2023-09-08, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 32,2)  

El director del INAH, Diego Prieto Hernández, anunció el descubrimiento de dos conjuntos de 
edificios habitacionales en la zona arqueológica de Kabah, Yucatán. Estos hallazgos forman 
parte de las investigaciones relacionadas con la construcción del Tren Maya. Kabah, una 
antigua ciudad maya, se ubica a 100 kilómetros de Mérida y fue fundada entre los años 250 y 
500 d.C. Los edificios descubiertos incluyen una estructura tipo palacio con una fachada 
decorada con motivos de plumas y aves. Este descubrimiento permitirá ampliar el circuito de 
visita a la ciudad prehispánica y brindará más información sobre los antiguos habitantes de 
Kabah. 
 
El reto del Tren Maya, generar polos turísticos 

(2023-09-08, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El gobierno y el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) trabajan en un acuerdo para 
fortalecer a las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) en la región del Tren Maya. 
El objetivo es generar equidad y bienestar en las comunidades y ofrecer financiamiento a estas 
empresas para que puedan subsistir y generar riqueza. El proyecto del Tren Maya busca 
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generar atractivos turísticos en las 20 estaciones para beneficiar a las comunidades y atraer 
turistas. 
 
El reto del Tren Maya, generar polos turisticos 

(2023-09-08, Aldo Munguía, El Financiero, . 20)  

El reto del Tren Maya es generar atractivos turísticos para las comunidades y garantizar 
equidad y bienestar en los cinco estados por donde pasará. El Banco de Desarrollo CAF está 
trabajando en un acuerdo para fortalecer a las Mipymes de la región. 
 
Desarrollar polos turísticos, el mayor reto del gobierno con el Tren Maya: CAF 

(2023-09-08, Redacción, El Financiero, . 18)  

El gobierno se enfrenta al desafío de desarrollar polos turísticos alrededor del Tren Maya para 
beneficiar a las comunidades, según Oscar Rueda, director de turismo de CAF. 
 
Arqueólogos del INAH descubre dos conjuntos habitacionales en Kabah 

(2023-09-08, Redacción, El Economista, . 2)  

En la Zona Arqueológica de Kabah, Yucatán, durante la construcción del Tren Maya, el INAH 
descubrió conjuntos habitacionales prehispánicos, lo que enriquecerá la visita turística y propor 
cionará información sobre los antiguos habitan- 
 
Menos recursos para megaobras en 2024, prevé presidente de comisión de Presupuesto 

(2023-09-08, Redacción, Platino News GTO (sitio), )  

Se espera que la inversión para el Tren Maya y otros proyectos se reduzca el próximo año, 
mientras que el presupuesto público en 2024 favorecerá a los programas sociales, incluyendo 
un aumento del 25% en la pensión para adultos mayores. No se prevén aumentos de 
impuestos más allá de la inflación y no se introducirán nuevas obligaciones tributarias. Se 
proyecta un crecimiento económico del 3.5% para 2024. 
 
Punto de Quiebre // Entorno económico difícil para el nuevo gobierno 

(2023-09-08, Fernando Martinez González, El Independiente, . 8)  
 

El próximo gobierno en México enfrentará dificultades económicas debido a la disminución de 
los ingresos públicos y la deuda creciente. El tren maya y otras obras emblemáticas dejarán 
una carga financiera para el estado. Además, habrá retos en temas de salud, educación y 
seguridad. Será importante fortalecer la economía de mercado y aprovechar la oportunidad de 
la relocalización de empresas. 
 
Sader impulsará el nearshoring de los agroalimentos 

(2023-09-08, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El Sureste del país tiene un amplio potencial para impulsar la relocalización de empresas de 
agroalimentos, señaló el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos. Acompañado del 
presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina, Villalobos expuso que el 
Tren Maya y el Transístmico son obras que han permitido crear mecanismos para hacer frente 
al déficit en materia de comunicación que anteriormente se tenía y, de esta manera, crecer 
como ha sucedido en las zonas del centro y norte de la República. 
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Despilfarro de dinero y la gente cada día más pobre 

(2023-09-08, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

El autor critica el gasto excesivo del gobierno en campañas políticas y proyectos como el Tren 
Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y la refinería de Dos Bocas. Señala que el 
país está en crisis, con altos niveles de pobreza, inseguridad y falta de servicios básicos. 
Destaca la importancia de que el pueblo se organice y luche por un cambio verdadero con el 
Movimiento Antorchista. 
 
FOTOS: INAH halla 2 conjuntos habitacionales en zona arqueológica de Kabah, Yucatán 

(2023-09-08, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

Los arqueólogos del INAH encontraron dos conjuntos de edificaciones en la zona arqueológica 
de Kabah, en Yucatán. Este descubrimiento se realizó en el marco del proyecto del Tren Maya. 
Se encontró un edificio tipo palacio con decoraciones y restos cerámicos característicos del 
área. Hasta la fecha, el proyecto del Tren Maya ha permitido registrar y preservar numerosos 
bienes inmuebles y elementos arqueológicos. 
 
Luego de 35 años. Se reabre al público la zona arqueológica de Chichén Viejo en 
Yucatán. 
(2023-09-08, Redacción, Más por Más, . 1,4)  

El Chichén Viejo, complejo habitacional de la élite maya cerca del Castillo de Kukulcán en la 
zona arqueológica de Chichén Itzá, reabre al público después de 35 años de investigación. El 
sitio estuvo cerrado desde 1988 hasta 1997 debido a excavaciones que revelaron hallazgos 
importantes. La reapertura se realiza gracias al Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas, relacionado con el Tren Maya. Aunque se desconoce el motivo del retraso, el 
espacio estaría abierto desde el 3 de septiembre. 
 
Amomoxtli, hotel boutique de lujo en Tepoztlán 

(2023-09-08, Redacción, Donde Ir (Sitio), )  

En el corazón de Tepoztlán, entre las montañas y los valles, existe un lugar secreto que 
aguarda a aquellos que anhelan escapar del ruido ensordecedor de la vida moderna y 
encontrar un refugio donde la serenidad se convierta en una compañera fiel. Súbete Al Tren: 
¡regresa la expo gratuita del Tren Maya a CDMX! Este video te puede interesar Desde su 
majestuosa entrada de camino empedrado, cuyas piedras han sido testigos del paso del tiempo 
y los secretos que oculta, se percibe como si la tierra misma te guiara hacia el misterio que 
aguarda al final.Al llegar, una promesa de recompensa aguarda impaciente en cada detalle. No 
encontrarás televisores en las habitaciones, pues aquí, el tiempo se dedica a vivir los 
momentos compartidos, a disfrutar de la compañía y a abrazar la serenidad. 
 
ARQUEÓLOGOS ENCONTRARON 2 CONJUNTOS DE VIVIENDAS MAYAS EN KABAH 

(2023-09-08, Redacción, GarmoClick CDMX (sitio), )  

Unos arqueólogos descubrieron dos edificios habitacionales en la Zona Arqueológica de Kabah 
durante el proyecto del Tren Maya. Estos edificios estaban cubiertos por vegetación y 
presentan decoraciones con plumas, cuentas y aves. También se encontraron restos cerámicos 
característicos de la zona. 
 
 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/48da4336f798a96a3f5d07230252cf3d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/47060eb65a85a3292f8748688ef9c6e6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bd17154820259a27b6e6ea9fce945275?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bd17154820259a27b6e6ea9fce945275?file
https://www.efinf.com/clipviewer/11e308e7a19b826cc9cd1862a05ae373?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c2a868f1b30da689d693cf98bc8c4f68?file


 

 

Descubren dos conjuntos de uso habitacional en el sitio maya de Kabah 

(2023-09-08, Redacción, La Crónica de Hoy, . 19)  

Expertos del INAH descubrieron conjuntos de edificaciones prehispánicas en Kabah, Yucatán, 
incluyendo un edificio tipo palacio. Además, se han registrado y preservado numerosos bienes 
arqueológicos durante las labores de salvamento del Tren Maya. 
 
Presupuesto 2024 prevé alza de 25% a pensiones 

(2023-09-08, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 11)  

Presentan hoy paquete económico a diputados EL PRESIDENTE AMLO refiere que se 
garantizarán los recurSos para concluir las grandes obras de su gobierno; se anticipa un gasto 
superior a $8.4 billones y un crecimiento de 3.5% Por Sergio Ramírez mexico Mrazon.com.m 
ste viernes, la Secretaría de Ha- cienda entregará a la Cámara de Diputados el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2024, donde se contempla un aumento de 25 por ciento a las 
pensiones de los adultos mayores, así como recursos para las grandes obras como el Tren 
Transístmico, el aeropuerto de Tulum y la red hidráulica, anticipó el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. “Estamos considerando aumentos para trabajadores al servicio del Estado, 
sobre todo maestros, de la salud. Estamos contemplando todos los recursos necesarios para 
terminar las grandes obras, el aeropuerto de Tulum, el aeropuerto que estamos rehabilitando en 
la Ciudad de México, el Tren Maya completo, los trenes que se están adquiriendo, las tres vías 
para el ferrocarril del Istmo, de Guatemala a Ixtepec, de Coatzacoalcos a Palenque”, detalló el 
primer mandatario. 
 
¿Cuánto costarán los boletos del Tren Maya para mexicanos? 

(2023-09-08, Editorial, B15 NL (sitio), )  

Fonatur ha anunciado los precios de los boletos del Tren Maya en México. Conectando 
Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo, el tren pasará por 46 zonas 
arqueológicas y 14 pueblos mágicos. Los boletos tienen descuentos especiales para 
estudiantes y profesores mexicanos. 
 
Se terminará Tren Interoceánico; avanzan en tramo Coatzacoalcos-Palenque: AMLO 

(2023-09-08, Agencias, BBM Noticias OAX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reafirmó su compromiso de finalizar 
proyectos estratégicos como el Tren Maya y el Tren Interoceánico. Se están contemplando 
recursos para terminar las obras, incluyendo las tres secciones del Ferrocarril del Istmo: de 
Guatemala a Ixtepec, de Salina Cruz a Coatzacoalcos y de Coatzacoalcos a Palenque. 
Además, se mencionó la rehabilitación del aeropuerto de Tulum y el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México. El tramo Coatzacoalcos-Palenque del Tren Interoceánico está en 
proceso y se espera que esté listo en los próximos meses. 
 
Súbete Al Tren: ¡regresa la expo gratuita del Tren Maya a CDMX! 

(2023-09-07, Redacción, Donde Ir (Sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de transporte nacional, está a punto de inaugurarse en México. Se 
ha organizado una expo llamada "Súbete al Tren" en la Ciudad de México, donde se pueden 
conocer los detalles de este nuevo medio de transporte. La expo presenta hallazgos 
arqueológicos, testimonios de los pobladores y el plan de acción del proyecto. La entrada es 
gratuita y estará disponible hasta el 9 de octubre. Además, se ha anunciado que el Tren Maya 
contará con un corredor ecoarqueológico. 
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¿Viaje gratis en el Tren Maya? Estas son las personas que están exentas de pagar su 
boleto 

(2023-09-07, Redacción, Chilango (sitio), )  

El Tren Maya es un proyecto de transporte que conectará diferentes regiones del sureste 
mexicano. Se espera que beneficie a los pueblos mágicos y atractivos turísticos de la zona. El 
boleto tendrá un costo accesible y algunas personas podrán viajar gratis, como adultos 
mayores, jubilados, personas con discapacidad y niños menores de cinco años. Se espera que 
el Tren Maya sea inaugurado en diciembre de 2023. 
 
¿Por qué el Tren Maya hizo pruebas a 30 km por hora? 

(2023-09-07, Redacción, Obras por Expansión MX (sitio), )  

El Tren Maya es una obra controversial del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. A pesar 
de las críticas por su impacto en la biodiversidad, se han realizado pruebas operativas en 
algunos tramos de la ruta. Sin embargo, han surgido dudas sobre la velocidad del tren durante 
estas pruebas. Expertos mencionan que el proceso de certificación de un tren implica pruebas 
exhaustivas de sus componentes y sistemas, así como pruebas de interfaz con la 
infraestructura. Estas pruebas son necesarias para garantizar la seguridad y el buen 
funcionamiento del tren. 
 
INAH en Tren Maya: ¿Qué piezas arqueológicas han sido recuperadas? 

(2023-09-07, Nacion321, Nación 321 (Sitio), )  

Diego Prieto, titular del INAH, informó que los trabajos de salvamento arqueológico a lo largo de 
la ruta del Tren Maya continúan. Se han registrado y preservado piezas arqueológicas, así 
como se han descubierto edificios en la zona arqueológica de Kabah. El proyecto del Tren 
Maya busca realizar la más grande investigación arqueológica de la cultura maya. 
 
¿Viaje gratis en el Tren Maya? Estas son las personas que están exentas de pagar su 
boleto 

(2023-09-07, Redacción, Chilango (sitio), )  

El Tren Maya es un proyecto de infraestructura en México que busca comunicar pueblos de 
cinco estados del sureste mexicano. Se espera que disminuya los tiempos de traslado y 
fomente el turismo en la región. El tren contará con tres modelos de vagón y pasará por 40 
municipios y 12 Pueblos Mágicos. El costo del boleto será accesible, y algunas personas 
podrán viajar gratis, como adultos mayores, jubilados, personas con discapacidad y niños 
menores de cinco años. Se espera que el Tren Maya sea inaugurado en diciembre de 2023. 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que el Tren Maya amenaza 170 especies de fauna y los 
ambientalistas demandan mejores planes de protección. 
(2023-09-07, Chumel Torres, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que el Tren Maya amenaza 170 especies de fauna y los 
ambientalistas demandan mejores planes de protección 
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Inicio la conferencia del Presidente López Obrador, pero no ha hablado del tema de 
candidato de Morena. Han estado hablando del Tren Maya. 
(2023-09-07, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

Inicio la conferencia del Presidente López Obrador pero no ha hablado del tema de candidato 
de Morena Han estado hablando del Tren Maya y de lo que ha estado haciendo Diego Prieto el 
titular del INAH 

 
AIFA 

 
Aterrizan 18 al AIFA 

(2023-09-08, Redacción, Reforma, . 1)  

Un total de 18 compañías han completado el traslado de operaciones y servicios al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, según el Gobierno federal. 
 
Salen 18 cargueras del AICM y se mudan al AIFA 

(2023-09-07, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

Un total de 18 compañías han completado el traslado de operaciones y servicios del Aeropuerto 
Internacional de las Ciudad de México (AICM) al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). El traslado se realizó en cumplimiento de un decreto gubernamental que estableció el 
cierre de operaciones de transporte aéreo de carga en el AICM. Actualmente, 21 aerolíneas 
operan en el AIFA y se han concluido las adecuaciones de infraestructura en 11 recintos 
fiscales. Las autoridades competentes también cuentan con los espacios y personal necesarios 
para realizar las inspecciones correspondientes en el AIFA. 
 
Aplazar decreto del AICM no evitará caos  
(2023-09-07, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) retrasará el recorte de operaciones hasta 
enero de 2024. Sin embargo, esto seguirá afectando a las aerolíneas y aumentará el precio de 
los boletos. Expertos indican que la reducción de vuelos disminuirá la oferta y la conectividad 
aérea del país. Las aerolíneas tendrán que prescindir de aviones y personal, lo que resultará en 
boletos más caros. Aún no se sabe qué rutas serán afectadas ni el porcentaje de aumento en 
los precios. Aeroméxico aumentará sus operaciones en el AIFA a partir del 5 de octubre. 
 
Preocupa que a decretazos bajen operaciones en aeropuertos 

(2023-09-07, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El Colegio de Pilotos Aviadores de México (CPAM) expresó su preocupación por las 
reducciones de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). El 
presidente del CPAM, Ángel Domínguez Catzín, señaló que esto afecta las posibilidades 
laborales y el ingreso de nuevas generaciones a la industria de la aviación. Criticó la falta de 
consenso con la industria aérea y la falta de transparencia en los estudios que respaldan estas 
decisiones. También expresó preocupación por el impacto en la percepción de la seguridad 
aérea y cuestionó si estas reducciones se están realizando por motivos políticos en beneficio 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Además, mencionó la necesidad de 
aprovechar la infraestructura del Aeropuerto Internacional de Toluca, que actualmente se 
encuentra en discusión sobre su futuro. 
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Desde el Piso de Remates // Aeropuerto de Toluca, sólo de aviación civil 
(2023-09-08, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente López Obrador y la Secretaría de la Defensa tienen la urgencia de que el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) opere sin subsidios. Se reducirán los vuelos en 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y se abandonó el proyecto de tener 
un grupo aeroportuario del Valle de México. El Aeropuerto de Toluca dejará de operar vuelos de 
pasajeros y se concentrará en operaciones de aviación civil. Las aerolíneas afectadas son 
Volaris y Viva Acrobus, que tendrán que cambiar al AIFA. Las aerolíneas están molestas 
porque esto afectará su rentabilidad. La baja demanda de pasajeros se debe al difícil acceso al 
Felipe Ángeles y la falta de conectividad. El ITESM cumple 80 años y ha tenido 350 mil 
egresados que han creado 220 mil empresas. Continuarán invirtiendo en innovaciones y 
proyectos de biotecnología, salud, medio ambiente e inteligencia artificial. 
 
Usuarios pagarán reducción de slots en el AICM 

(2023-09-08, Andrea Mendoza, El Financiero, . 16)  

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (STC) de México anunció una reducción de los 
slots en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) hasta enero, en lugar de 
octubre como se había anunciado inicialmente. Aunque no se esperan cambios en los vuelos 
internacionales por ahora, si los hubiera, otros aeropuertos alrededor del mundo podrían limitar 
la operación de aerolíneas mexicanas en reciprocidad. Además, los costos de esta reducción 
de operaciones serán pagados por los usuarios, lo que podría resultar en un aumento en el 
precio de los boletos. A pesar de que algunas operaciones se mudarán al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), la conectividad terrestre del AIFA todavía presenta 
desafíos para los usuarios. 
 
Improvisación domina en el sector aéreo: Colegio de Pilotos 

(2023-09-08, María del Pilar Martínez, El Economista, . 35)  

Urgen a conformar una mesa de análisis *El CPAM señaló que reducir nuevamente las 
operaciones aéreas en el AICM sólo es un ejemplo de las “decisiones unilaterales”, así como lo 
fue transferir los vuelos de carga al AIFA pilar. maine Geleconomista.mx El presidente del 
Colegio de Pilotos Aviadores de México (CPAM), Ángel Domínguez Catzín, afirmó que hay un 
preocupante grado de improvisación, así como la toma de decisiones unilaterales y arbitrarias 
que están perjudicando gravemente la buena marcha de la industria aérea del país. 
 
Aerolíneas de carga se mudan del AICM al AIFA 

(2023-09-08, Redacción, La Razón de México, . 19)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que todas las 
empresas de carga del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) han cumplido 
con el decreto gubernamental de trasladar sus operaciones al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). Esto incluye a 18 aerolíneas de carga que ahora aprovechan la moderna 
infraestructura logística, fiscal y de almacenaje del AIFA. Actualmente, 21 aerolíneas operan en 
el AIFA, incluyendo las 18 aerolíneas de carga que operaban en el AICM en 2022. Además, 11 
recintos fiscales están en funcionamiento en el AIFA, la mayoría de los cuales han obtenido 
certificaciones nacionales e internacionales. Las autoridades con procesos de inspección en el 
AIFA, como ANAM, Senasica, Profepa y Cofepris, ya tienen espacios habilitados y personal 
para realizar inspecciones. 
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Empresas aéreas de carga cumplen al 100% con su mudanza al AIFA: SICT 

(2023-09-07, Israel Gama, Reporte Índigo (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informa que todas las 
empresas de carga del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México cumplieron con el 
traslado de operaciones al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El objetivo del 
traslado era garantizar condiciones técnicas, operativas y de seguridad para las aerolíneas de 
carga. Actualmente, 21 aerolíneas operan en el AIFA y 11 recintos fiscales están en 
funcionamiento. Las autoridades competentes ya tienen espacios habilitados y personal para 
realizar inspecciones en el AIFA. 
 
Despegue y Aterrizaje // La aviación en la montaña rusa. 
(2023-09-08, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy, . 11)  

El sector aéreo mexicano enfrenta la falta de certidumbre en su dirección por parte del 
gobierno, lo que ha llevado a decisiones erráticas e improvisaciones. Esto ha resultado en la 
reducción de slots en el AICM, la falta de infraestructura en el AIFA, el deterioro de las 
aerolíneas regionales y la lentitud en la expedición de licencias. Todo esto ha llevado a que el 
acceso a los vuelos sea solo para unos pocos. Se necesita una política de Estado en materia 
de aviación e industria aeronáutica, una autoridad aeronáutica civil con excelencia profesional, 
un marco jurídico integral y coherente, y una infraestructura de calidad. Además, es necesario 
investigar y hacer justicia en el caso de Mexicana de Aviación. 
 
Preocupa reducción por decreto del AICM 

(2023-09-08, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

El Colegio de Pilotos Aviadores de México (CPAM) mostró preocupación porque el gobierno 
federal busque reducir la capacidad del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) sólo por decreto y no con fundamentos sólidos. Agregó que incluso tras el rediseño del 
espacio aéreo, que estuvo a cargo de Navblue, empresa que fue contratada por este gobierno 
federal, se garantizó que el AICM no sólo tendría la misma capacidad que manejaba, sino que 
en conjunto con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se ampliaría más el margen 
de aterrizajes y despegues. 
 
Cumplen 18 empresas de carga cambio al AIFA 

(2023-09-08, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25)  

El 100% de las empresas aéreas de carga que se ubicaban en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM), “cumplieron en tiempo y forma con el decreto gubernamental de 
traslado de operaciones”, afirmó la Secretaría de Infraes tructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). Destacó que las 18 aerolíneas cargueras que ahí operaban trasladaron sus 
actividades y servicios públicos al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), para acatar 
el decreto y utilizar la infraestructura en materia logística, fiscal y de alma cenaje, que brinda la 
nueva terminal. En la actualidad 21 aerolíneas ya operan en el AIFA, de las cuales 18 
aerolíneas cargueras operaron en 2022 en el Acropuerto Internacional de la Ciudad de México 
“Benito Juárez”. Se dijo que a la fecha se tienen Il recintos fiscales operando en el AIFA, 
mismos que han concluido la adecuación de su infraestructura y la mayoría de estos han 
obtenido certificaciones tanto nacionales como internacionales. En la actualidad 21 aerolíneas 
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ya operan en el AIFA, de las cuales 18 aerolíneas cargueras operaron en 2022 en el ACM mm ” 
A "6 “ * ¿a L Ya se concretó la mudanza. 
 
Prima Empresarial // Postergar afectación al AICM, sabia decisión 

(2023-09-08, Gerardo Flores Ledesma, Contra Réplica, . 12)  

El gobierno decidió postergar la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México debido a las afectaciones a los usuarios y a los ingresos por la Tarifa de Uso 
de Aeropuerto. Se espera que en enero reconsideren la obligación de usar el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. Además, se menciona la inflación en México y la apertura de un 
casino de lujo cerca de una universidad en Mexicali, a pesar de las restricciones oficiales. Se 
cuestiona la falta de atención de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, en este 
asunto. 
 
Se mudan 18 empresas aéreas de carga del AICM al AIFA 

(2023-09-08, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 11)  

Se mudan 18 empresas aéreas de carga del AICM al AIFA. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que todas las empresas de carga del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México cumplieron con el traslado de operaciones al AIFA. El 
objetivo era aprovechar la moderna infraestructura en materia logística, fiscal y de almacenaje 
que ofrece la nueva terminal. Actualmente, 21 aerolíneas operan en el AIFA. 
 
Rosario Avilés // La aviación en la montaña rusa 

(2023-09-08, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El sector aéreo mexicano enfrenta incertidumbre en su dirección gubernamental, lo que afecta a 
la industria y limita el acceso a vuelos. La falta de infraestructura y decisiones erráticas tienen 
costos, como la reducción de slots en el AICM y el abandono de aerolíneas regionales. Las 
barreras artificiales en los hubs naturales llevan a las aerolíneas a refugiarse en aeropuertos del 
norte del país. Se necesita un enfoque democrático y una autoridad aeronáutica civil 
competente, así como un marco jurídico integral y consenso en la industria. La empresa pública 
AIFA genera controversia por su contratación sin sindicatos y competencia desleal. Es 
necesario investigar y hacer justicia en el caso de Mexicana de Aviación. 
 
 
En entrevista, Humberto Zurita y Gabriel Varela, actores, hablaron sobre la obra Papito 
querido. (Parte 2) 
(2023-09-07, Maxine Woodside, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Humberto Zurita y Gabriel Varela actores hablaron sobre la obra Papito querido 
(Parte 1) Zurita comenó que se lleva muy bien con Salas y que la quiere mucho Stephanie lo 
invitó a Los Cabos y como lo invitaron a participar en la ANDI Maxine Woodside preguntó por el 
personaje que interpreta en la obra ya que se viste como mujer Zurita contó que al cierre del 
primer acto hace un cierre desmaquillándose con el público y como en ocasiones se lástima el 
ojo al retirar las pestañas contó que están pensando hacer cosas de teatro en conjunto Gabriel 
Varela comentó que siempre va al aeropuerto un día antes de presentar la obra debido a que el 
AICM está colapsado Zurita comentó que incluso los que dijeron que irían al AIFA les irá peor 
por los retrasos Gabriel Varela comentó que toman todas las preocupaciones hasta con la 
escenografía para que llegue completa a donde se va a presentar 
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Fue aplazado el decreto presidencial por medio del cual se redujeron los vuelos del 
AICM, para ser enviados al AIFA. 
(2023-09-07, Carlos Loret de Mola, Latinus_us Youtube, )  

Fue aplazado el decreto presidencial por medio del cual se redujeron los vuelos del AICM para 
ser enviados al AIFA Las Aerolíneas se mostraron en contra de la determinación por las 
afectaciones económicas 

 
El conductor David Páramo comentó que el cambio de carga en el AIFA, anunciado por el 
Gobierno Federal, ha sido de manera forzada. 

(2023-09-07, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

El conductor David Páramo comentó que el cambio de carga en el AIFA anunciado por el 
Gobierno Federal ha sido de manera forzada SICT había informado esta acción mediante un 
comunicado reciente 

 

En entrevista, el almirante Carlos Velázquez, director general del AICM, habló del 
aplacamiento de la reducción de vuelos en el AICM. 
(2023-09-07, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista el almirante Carlos Velázquez director general del AICM habló del aplacamiento 
de la reducción de vuelos en el AICM debido a los compromisos con los viajeros para 
temporada alta y evitar afectarlos adicional dar tiempo al AICM para la planeación Explicóel 
beneficio de la transición de los vuelos de carga al AIFA en las T1 y T2 y las alternativas 
adicionales a la reorganización de los vuelos en el marco de los efectos climáticos en la 
temporada invernal Fue aplazado para el ocho de enero del 2024 la reducción de vuelos en el 
AICM informó la SICT (Contexto) 

 
En entrevista, Ángel Domínguez Catzín, presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de 
México, habló sobre la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México. 
(2023-09-07, José Cárdenas, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Ángel Domínguez Catzín presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México 
habló sobre la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
El conductor José Cárdenas dijo que la reducción de operaciones en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México se pospuso para el 8 de enero Ángel Domínguez Catzín 
indicó que posponer la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México fue una decisión correcta por parte de la administración del AICM del vicealmirante 
Tiscareño; en conjunto con la Secretaría de Marina y la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México 
comentó que se la autoridad aeronáutica debe decir el por qué acompaña el t número del 
estudio que hizo el Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM) para 
ver si se deben reducir paulatinamente A: Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
 
Aeroméxico incrementa 40% sus operaciones en el AIFA. 
(2023-09-07, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Aeroméxico incrementa 40% sus operaciones en el AIFA Luego de que el gobierno federal 
pospuso hasta el 8 de enero de 2024 el recorte de operaciones en el Aeropuerto Internacional 
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de la Ciudad de México (AICM) de 52 a 43 vuelos por hora en franjas saturadas Aeroméxico 
anunció un incremento de operaciones en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
 
En entrevista, José Humberto Gual Ángeles, secretario general y vocero de la ASPA, 
habla sobre varios ajustes en materia aérea. 
(2023-09-07, Romina Román Pineda, Marielena Vega, 88.9 Noticias, )  

En entrevista José Humberto Gual Ángeles secretario general y vocero de la ASPA habla sobre 
varios ajustes en materia aérea José mencionó que hay muchas inconsistencias y errores al 
respecto como varias inversiones a la infraestructura de los aeropuertos Se dijo que los bonos 
al AIFA serían pagados por medio del TUA mientras que Fitch Ratings ha evaluado de manera 
negativa al AICM con base en bonos AFAC no ha seguido las reglas internacionales para hacer 
análisis de estos casos mencionados ante el hecho de que el presidente López Obrador 
anunció cambios en el AICM debido a riesgos José dijo que la reducción de vuelos no se ve 
vinculada al respecto Se busca que los pasajeros no se vean perjudicados ante dichos cambios 
de reducir los vuelos en el AICM se espera por medio de esto que haya una mayor demanda en 
el AIFA y eso no ocurre todavía Destacó que en el sexenio del ex presidente Vicente Fox el 
Aeropuerto de Toluca estaba vacío algo que casi está por ocurrir en el AICM Las aerolíneas 
mexicanas podrían percibir menos ofertas en el AIFA 

 
La AFAC anunció que no será en octubre, sino hasta el 8 de enero de 2024, cuando entre 
en vigor la reducción de operaciones por hora en el AICM. 
(2023-09-07, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

La AFAC anunció que no será en octubre sino hasta el 8 de enero de 2024 cuando entre en 
vigor la reducción de operaciones por hora en el AICM Mediante un comunicado se explicó que 
la medida se tomó para apoyar a los usuarios y no afectar a quienes adquirieron sus boletos de 
manera previa La SICT la Semar y el AICM buscan garantizar la optima operación del 
aeropuerto 

 

En la opinión de Diego Fernández de Cevallos, colaborador, en este mes de setiembre se 
estaría inaugurando el aeropuerto de Texcoco para competir con los mejores del mundo 

(2023-09-07, José Cárdenas, Canal 121 Telefórmula, )  

En la opinión de Diego Fernández de Cevallos colaborador en este mes de setiembre se estaría 
inaugurando el aeropuerto de Texcoco para competir con los mejores del mundo Pero a través 
de un decreto se reducirá el número de vuelos del Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la 
Ciudad de México y se cancelarán nueve vuelos por hora; decisión que pasó de noche para la 
mayoría de los mexicanos; siendo una desgracia para la aviación nacional y traerá graves 
consecuencias para el país El conductor José Cárdenas dijo que por decreto los aterrizajes y 
despegues del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México deben reducir su frecuencia lo 
cual se pospuso para el 8 de enero Expresó Diego Fernández de Cevallos que Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México sigue sobresaturado y es una vergüenza frente al mundo 
A: Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
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A partir del 5 de octubre, Aeroméxico instala una nueva fase en el AIFA, conectará 13 
destinos a través de más de mil salidas y llegadas mensuales. Esto significa un 
crecimiento de 40%. 
(2023-09-07, Carlos Mota, Canal 40 Adn, )  

A partir del 5 de octubre Aeroméxico instala una nueva fase en el AIFA conectará 13 destinos a 
través de más de mil salidas y llegadas mensuales Esto significa un crecimiento de 40% en su 
operación así como una oferta de más de 120 mil asientos Con este ajuste la presencia de la 
aerolínea en el AIFA representará seis de cada 10 vuelos para fin de año 

 
En entrevista, vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, Dir. General del AICM, habló 
sobre el aplazamiento de las operaciones del AICM al AIFA para el 2024. 
(2023-09-07, Adriana Pérez Cañedo, 1000 Radio Mil, )  

En entrevista vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño Dir General del AICM habló sobre el 
aplazamiento de las operaciones del AICM al AIFA para el 2024 Carlos Velázquez Tiscareño 
comentó que se trata de un proceso muy complejo ya que ellos tratan de implementar tras las 
órdenes que recibieron de la disminución de la soperaciones de proteger al usuario en la 
temporada alta de diciembre ya que están perjudicando a mucha gente tanto en aerolíneas 
como usuarios Señaló que el AICM es el único aeropuerto que tiene un decreto de saturación 
por lo que los demás aeropuertos operan de manera libre por lo que pueden tener los vuelos 
que ellos quieran operar Durante al entrevista Carlos Velázquez dijo que hay un proceso más 
amplio de un grupo aeroportuario el cual integrará a ocho aeropuertos del interior de la 
República que son Matamoros Ciudad del Carmen Ciudad Obregón Guaymas Colima y Loreto 
la cual operará la SEMAR puesto que el de Toluca se integró al último Para concluir su 
entrevista Velázquez Tiscareño comentó sobre al recuperación de la categoría uno la cual 
consideró que no falta mucho la Agencia Federal de Aviación Civil la SICT están trabajando en 
ello 
 
La reducción de operaciones en el AICM pondrá en riesgo empleos. 
(2023-09-07, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

La reducción de operaciones en el AICM pondrá en riesgo empleos El Colegio de Pilotos 
Aviadores de México consideró que la reducción traerá consigo riesgos de empleo en el sector 
y el impago en la deuda por la cancelación del nuevo AICM Mientras que las acciones de la 
aerolínea Volaris han perdido 4 30 % en la Bolsa Mexicana de Valores A su vez Aeromexico 
mudará vuelos del AICM al AIFA 

 

En entrevista, Humberto Gual, presidente de Asociación Sindical de Pilotos Aviadores, 
habló sobre la categoría uno. 
(2023-09-07, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Humberto Gual presidente de Asociación Sindical de Pilotos Aviadores habló 
sobre la categoría uno La conductora Maricarmen Cortés señaló que Rogelio Jiménez Pons 
ratificó que se cerrará el aeropuerto de Toluca para pasajeros y mandarán todo al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles El conductor Marco Antonio Mares indicó que ya se llevan 28 
meses que se perdió la categoría uno y no se ha logrado la recategorización Humberto Gual 
dijo que sabían desde hace tiempo que se iba a dar una visita de la FAA a la Agencia Federal 
de Aviación Civil y la FAA siguió encontrando ciertos retrasos en los hallazgos que desde hace 
28 meses les había manifestado El conductor José Yuste añadió que Marcelo Ebrard dijo que 
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no ha estado en su objetivo una candidatura independiente Expresó Humberto Gual que 
cuando vino la auditoría de la FAA sólo se enfocaron en tres anexos de la OACI A: Morena 
Claudia Sheinbaum Chopo 

 

En la opinión de Diego Fernández de Cevallos, colaborador, en este mes de setiembre se 
estaría inaugurando el aeropuerto de Texcoco para competir con los mejores del mundo 

(2023-09-07, José Cárdenas, 103.3 Radio Fórmula, )  

En la opinión de Diego Fernández de Cevallos colaborador en este mes de setiembre se estaría 
inaugurando el aeropuerto de Texcoco para competir con los mejores del mundo Pero a través 
de un decreto se reducirá el número de vuelos del Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la 
Ciudad de México y se cancelarán nueve vuelos por hora; decisión que pasó de noche para la 
mayoría de los mexicanos; siendo una desgracia para la aviación nacional y traerá graves 
consecuencias para el país El conductor José Cárdenas dijo que por decreto los aterrizajes y 
despegues del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México deben reducir su frecuencia lo 
cual se pospuso para el 8 de enero Expresó Diego Fernández de Cevallos que Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México sigue sobresaturado y es una vergüenza frente al mundo 
A: Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
 
En entrevista, Ángel Domínguez Catzín, presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de 
México, habló sobre la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México. 
(2023-09-07, José Cárdenas, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista Ángel Domínguez Catzín presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México 
habló sobre la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
El conductor José Cárdenas dijo que la reducción de operaciones en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México se pospuso para el 8 de enero Ángel Domínguez Catzín 
indicó que posponer la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México fue una decisión correcta por parte de la administración del AICM del vicealmirante 
Tiscareño; en conjunto con la Secretaría de Marina y la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México 
comentó que se la autoridad aeronáutica debe decir el por qué acompaña el t número del 
estudio que hizo el Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM) para 
ver si se deben reducir paulatinamente A: Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
 
Ayer hubo una conferencia del Colegio de Pilotos y Aviadores de México, informaron que 
en este momento no haya riesgos de accidentes en la CdMx. 
(2023-09-08, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

Ayer hubo una conferencia del Colegio de Pilotos y Aviadores de México informaron que en 
este momento no haya riesgos de accidentes en la CdMx El único riesgo que se corre de pasar 
de 52 a 43 operaciones por hora es que haya despidos en todos los niveles El año pasado en el 
AICM se realizaban hasta 80 operaciones en una hora; mandar las operaciones sobre todo al 
AIFA El gobierno no ha entendido que el AIFA es un aeropuerto que solo puede ser regional y 
que debe haber un mercado de algunos estados como es caso de Hidalgo La reducción de 
vuelos fue reprogramada para el 8 de enero del 2024 
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REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Rocío ya tiene la bendición 

(2023-09-08, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

La Secretaría de Energía, Rocío Nahle, se destapó como aspirante a la candidatura de Morena 
a la gubernatura de Veracruz. Durante una ceremonia en Misantla, dio el banderazo a la 
construcción de una microeléctrica. Aunque no tiene fecha para separarse del cargo, afirmó que 
participará en la convocatoria de Morena. Sin embargo, aún está por verse si será la candidata. 
Además, se menciona que el presidente López Obrador podría estar respaldando a Nahle, a 
pesar de los problemas en la construcción de la refinería de Dos Bocas. Otros aspirantes de 
Morena como Sergio Gutiérrez y Manuel Huerta podrían obtener una curul en la próxima 
Legislatura federal. 

Política al Día VER (Sitio), Hora Cero VER (sitio), Oye Veracruz VER (sitio), Espejo del Poder VER (sitio), Los políticos 
Veracruz (sitio), Entorno Político VER (sitio),  
 
En Refinería de Dos bocas: Refinación de combustible generará más empleos: Sedec 

(2023-09-08, Juan Manuel Diego, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

En el artículo se menciona que la Refinería de Dos Bocas en Tabasco generará más empleos a 
medida que se intensifiquen los trabajos de refinación de combustibles. El titular de la 
Secretaría para el Desarrollo Económico y la Competitividad (Sedec), Federico García Mallitz, 
señala que habrá muchas actividades que requerirán contratación de mano de obra, como el 
mantenimiento de las torres, la infraestructura y la gestión de residuos. Además, se menciona 
que la construcción de la vía del ferrocarril Estación Chontalpa-Dos Bocas también contribuirá a 
la generación de empleos en la región. 
 
En Morena no están pensando correctamente... 
(2023-09-08, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

Refinería de Dos Bocas: En el municipio de Misantla, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, 
afirmó que buscará la candidatura de Morena a la gubernatura de Veracruz. Se espera que la 
refinería de Dos Bocas produzca 340 mil barriles diarios de gasolina. 
 
En Morena no están pensando correctamente... 
(2023-09-08, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

*Ebrard sí es políticamente rentable... y lo están dejando ir *¿A cuántos votos equivaldría ese 
supuesto 25 por ciento? *Marcelo Ebrard no merecía el trato que le dieron *¿Entonces 
Sehinbaum tiene un 39 por ciento truqueado? *En Misantla... Nahle dice que sí buscará 
candidatura *¿En Dos Bocas se producirán 340 mil barriles diarios? *Por lo que se ve, Rocío 
pretende dejar botada la chamba *¿El alcalde de Misantla incluirá también a Nahle en su 
Mural? *MC...Del Río Virgen sí buscará candidatura a la gubernatura *Ricardo Ahued... en 
Agosto sigue siendo el mejor alcalde: AC *Ahued obtuvo un 80.6 en desempeño y 89.7 en 
CREDIBILIDAD *Parque ecológico "Owen"... ¿Ya lo vieron? *** ¿Y la rentabilidad política? 
Alguien no está razonando de manera lógica en Morena... Si diéramos como bueno ese 
promedio del 25 por ciento obtenido en las 5 encuestas por Marcelo Ebrard, deberían de pensar 
en cuántos millones de votos le representaría ese 25 por ciento a la alianza Morena-PT-
PVEM... No debieron tratar así a Ebrard y el presidente no puede seguir traicionando a quienes 
lo han ayudado a llegar, como ya lo hizo antes... Lo malo es que algunos otros que se han 
crecido a la sombra de Marcelo, como el propio Mario Delgado, el ahora gobernador de Sonora, 
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Alfonso Durazo Montaño, entre otros, le han aprendido López Obrador eso de la traición a 
quienes les ayudan... *** ¿Terminará en Dos Bocas? Pues allá en Misantla, uno de los 
municipios cuyo alcalde se reporta con el secretario de Gobierno, Eric Cisneros Burgos, la 
secretaria de Energía, Rocío Nahle afirmó que si buscará la candidatura de Morena a la 
gubernatura de Veracruz, por lo que hemos de suponer que antes de que se registre para tales 
efectos, la refinería de Dos Bocas ya estará produciendo los 340 mil barriles de gasolina, ya sin 
simulaciones, ni mentiras... La gente morenista que se identifica con la zacatecana asegura que 
es la aspirante más sólida en Morena para ser candidata... Pero deben exigirle que cumpla con 
su trabajo de ahora, que no se promocione para la cosa electorera en horas y días hábiles y 
que no deje las cosas a medias y además, preguntarles a los demás aspirantes si están de 
acuerdo... Y es que si se descuidan, el alcalde de Misantla, Javier Hernández Candanedo 
mandará a incluir a Rocío Nahle en el mural junto a Eric Cisneros Burgos... 
 
Quirino Moreno Quiza/Repechaje 

(2023-09-08, Redacción, Quadratín VER (sitio), )  

*En Morena no están pensando correctamente...*Ebrard sí es políticamente rentable... y lo 
están dejando ir*¿A cuántos votos equivaldría ese supuesto 25 por ciento?*Marcelo Ebrard no 
merecía el trato que le dieron*¿Entonces Sehinbaum tiene un 39 por ciento truqueado?*En 
Misantla... Nahle dice que sí buscará candidatura*¿En Dos Bocas se producirán 340 mil barriles 
diarios?*Por lo que se ve, Rocío pretende dejar botada la chamba*¿El alcalde de Misantla 
incluirá también a Nahle en su Mural?*MC...Del Río Virgen sí buscará candidatura a la 
gubernatura*Ricardo Ahued... en Agosto sigue siendo el mejor alcalde: AC*Ahued obtuvo un 
80.6 en desempeño y 89.7 en CREDIBILIDAD*Parque ecológico "Owen"... ¿Ya lo vieron? *** 
¿Y la rentabilidad política? Alguien no está razonando de manera lógica en Morena... Si 
diéramos como bueno ese promedio del 25 por ciento obtenido en las 5 encuestas por Marcelo 
Ebrard, deberían de pensar en cuántos millones de votos le representaría ese 25 por ciento a la 
alianza Morena-PT-PVEM... No debieron tratar así a Ebrard y el presidente no puede seguir 
traicionando a quienes lo han ayudado a llegar, como ya lo hizo antes... Lo malo es que 
algunos otros que se han crecido a la sombra de Marcelo, como el propio Mario Delgado, el 
ahora gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, entre otros, le han aprendido López 
Obrador eso de la traición a quienes les ayudan... *** ¿Terminará en Dos Bocas? Pues allá en 
Misantla, uno de los municipios cuyo alcalde se reporta con el secretario de Gobierno, Eric 
Cisneros Burgos, la secretaria de Energía, Rocío Nahle afirmó que si buscará la candidatura de 
Morena a la gubernatura de Veracruz, por lo que hemos de suponer que antes de que se 
registre para tales efectos, la refinería de Dos Bocas ya estará produciendo los 340 mil barriles 
de gasolina, ya sin simulaciones, ni mentiras... La gente morenista que se identifica con la 
zacatecana asegura que es la aspirante más sólida en Morena para ser candidata... Pero 
deben exigirle que cumpla con su trabajo de ahora, que no se promocione para la cosa 
electorera en horas y días hábiles y que no deje las cosas a medias y además, preguntarles a 
los demás aspirantes si están de acuerdo... Y es que si se descuidan, el alcalde de Misantla, 
Javier Hernández Candanedo mandará a incluir a Rocío Nahle en el mural junto a Eric Cisneros 
Burgos... 
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¿Qué piensa Xóchitl Gálvez sobre nearshoring, inseguridad y Trump? 

(2023-09-07, Redacción, Bloomberg Línea CDMX (sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez, una de las principales contendientes a la presidencia de México, 
habló sobre sus propuestas para la economía mexicana en una entrevista con Bloomberg. 
Destacó la importancia del nearshoring, la inseguridad y las relaciones con EE.UU. y China. 
También mencionó su intención de reformar la petrolera estatal Pemex y abrir el sector 
energético a la inversión privada. Además, criticó proyectos costosos como la refinería Dos 
Bocas y propuso políticas fiscales para aumentar los ingresos. En cuanto a las relaciones 
internacionales, Gálvez prioriza a EE.UU. y condena a países como Cuba, Nicaragua y 
Venezuela. También se refirió a la invasión rusa de Ucrania. 
 
Sale primer barril de gasolina de Dos Bocas, a 14 meses de su apertura 

(2023-09-07, Redacción, Contacto Informativo VER (Sitio), )  

La refinería de Dos Bocas ha comenzado a funcionar y ha producido sus primeras gasolinas 
naturales o condensados de petróleo. Se espera que la refinería produzca un promedio de 290 
mil barriles diarios de gasolinas para finales de este año. La planta combinada del Tren 1 está 
funcionando al 100%, con un consumo de energía eléctrica de 10 Megawatts y niveles óptimos 
de vapor. Se espera que las pruebas del Tren de Refinación número 2 se realicen este mes. La 
refinería cuenta con una planta de generación eléctrica que opera con una turbina a gas y 
genera 90 Megawatts. 
 
Falso: Video de AMLO y Oil Profit para invertir en PEMEX es fraude 

(2023-09-07, Iván Cruz, Data Noticias (sitio), )  

En YouTube se promueven anuncios con un video en el que supuestamente el presidente 
Andrés Manuel López Obrador invita a las personas a invertir en Petróleos Mexicanos (PEMEX) 
a través de una plataforma llamada Oil Profit.Pero todo se trata de un fraude con el que las 
personas perderán más de 5 mil pesos. El anuncio falso altera un video real del presidente 
Andrés Manuel López Obrador en la Refinería de Dos Bocas, en la que habla sobre las 
ventajas que esta obra tendrá para el país, pero en un momento en el que la cámara deja de 
tomar al mandatario, utilizan una voz similar a la de él para engañar y convencer a la gente a 
invertir en Oil Profit. Dichas publicaciones utilizan la grabación de 2021, donde se aprecia el 
recorrido realizado por el presidente para supervisar los avances de la refinería Dos Bocas. En 
estos materiales difunden un audio manipulado del presidente López Obrador donde se dice 
que la plataforma Oil Profit es un verdadero avance en el campo de la inversión (...)Por lo tanto, 
esto es falso, el presidente Andrés Manuel López Obrador no invita a invertir en Oil Profit. No se 
dejen engañar, sobre todo, decíamos, los mexicanos en el exterior", señaló el pasado 30 de 
agosto. 
 
DESDE EL CAFÉ | Rocío ya tiene la bendición 

(2023-09-07, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

Fue por la mañana de este jueves, antes de que Claudia Sheinbaum recibiera el bastón de 
mando, que Rocío Nahle se destapó, ahora sí en serio, como aspirante a la candidatura de 
Morena a la gubernatura de Veracruz. La zacatecana estuvo en una comunidad de Misantla 
donde dio el banderazo a la construcción de una microeléctrica (que como la refinería de Dos 
Bocas, dejará inconclusa). Al término de la ceremonia dijo que cuando se emita la convocatoria 
de Morena para elegir al abanderado a la gubernatura: "sin duda, estaré participando". 
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REPECHAJE | En Morena no están pensando correctamente... 
(2023-09-07, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

*** ¿Y la rentabilidad política? Alguien no está razonando de manera lógica en Morena... Si 
diéramos como bueno ese promedio del 25 por ciento obtenido en las 5 encuestas por Marcelo 
Ebrard, deberían de pensar en cuántos millones de votos le representaría ese 25 por ciento a la 
alianza Morena-PT-PVEM... No debieron tratar así a Ebrard y el presidente no puede seguir 
traicionando a quienes lo han ayudado a llegar, como ya lo hizo antes... Lo malo es que 
algunos otros que se han crecido a la sombra de Marcelo, como el propio Mario Delgado, el 
ahora gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, entre otros, le han aprendido López 
Obrador eso de la traición a quienes les ayudan... *** ¿Terminará en Dos Bocas? Pues allá en 
Misantla, uno de los municipios cuyo alcalde se reporta con el secretario de Gobierno, Eric 
Cisneros Burgos, la secretaria de Energía, Rocío Nahle afirmó que si buscará la candidatura de 
Morena a la gubernatura de Veracruz, por lo que hemos de suponer que antes de que se 
registre para tales efectos, la refinería de Dos Bocas ya estará produciendo los 340 mil barriles 
de gasolina, ya sin simulaciones, ni mentiras... La gente morenista que se identifica con la 
zacatecana asegura que es la aspirante más sólida en Morena para ser candidata... Pero 
deben exigirle que cumpla con su trabajo de ahora, que no se promocione para la cosa 
electorera en horas y días hábiles y que no deje las cosas a medias y además, preguntarles a 
los demás aspirantes si están de acuerdo... Y es que si se descuidan, el alcalde de Misantla, 
Javier Hernández Candanedo mandará a incluir a Rocío Nahle en el mural junto a Eric Cisneros 
Burgos... 
 
Indicios de un pacto entre Julio Huerta y Armenta 

(2023-09-07, Javier Arellano, MTP Noticias PUE (Sitio), )  

Encuesta en la que Armenta encabeza la tabla y muestra un empate entre Julio Huerta e 
Ignacio Mier sería evidencia de que se consumó el pacto. La publicación de una encuesta en la 
que Alejandro Armenta encabeza la tabla y muestra un empate entre Julio Huerta Gómez e 
Ignacio Mier Velazco sería una de las evidencias de que finalmente se consumó el pacto al que 
convocó el senador. López Gatell fue el operador en el sector salud; Rosa Icela Rodríguez en 
Seguridad Pública; Rocío Nahle García en la refinería de Dos Bocas. De la misma forma 
Ignacio Mier fue la mano en el palacio de San Lázaro. 
 
Xóchitl Gálvez va por reforma a Pemex para abrir camino al sector privado: "Las 
empresas estatales son pésimas para administrar el dinero" 

(2023-09-07, Latinus, Latinus (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial del Frente Amplio por México, propone una reforma a 
Pemex para permitir la participación de la inversión privada en el sector energético y promover 
las energías renovables. Critica la construcción de la refinería Dos Bocas impulsada por el 
gobierno de López Obrador. 
 
Ebrard sí es políticamente rentable... y lo están dejando ir 

(2023-09-07, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

*En Morena no están pensando correctamente... *** ¿Terminará en Dos Bocas? Pues allá en 
Misantla, uno de los municipios cuyo alcalde se reporta con el secretario de Gobierno, Eric 
Cisneros Burgos, la secretaria de Energía, Rocío Nahle afirmó que si buscará la candidatura de 
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Morena a la gubernatura de Veracruz, por lo que hemos de suponer que antes de que se 
registre para tales efectos, la refinería de Dos Bocas ya estará produciendo los 340 mil barriles 
de gasolina, ya sin simulaciones, ni mentiras... La gente morenista que se identifica con la 
zacatecana asegura que es la aspirante más sólida en Morena para ser candidata... Pero 
deben exigirle que cumpla con su trabajo de ahora, que no se promocione para la cosa 
electorera en horas y días hábiles y que no deje las cosas a medias y además, preguntarles a 
los demás aspirantes si están de acuerdo... Y es que si se descuidan, el alcalde de Misantla, 
Javier Hernández Candanedo mandará a incluir a Rocío Nahle en el mural junto a Eric Cisneros 
Burgos... 
 
Reclutan a Más Obreros para Refinería de Dos Bocas 

(2023-09-07, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

En Altamira, Techint reclutó obreros para trabajar en la Refinería de Dos Bocas en Tabasco. Se 
requerían diferentes especialidades como carpinteros, fierreros, eléctricos, paileros, 
montadores, andamieros, tubero especial, albañiles y soldadores. Se ofrecieron 300 vacantes 
con salarios que van desde los 4,800 pesos por semana. La empresa confía en la mano de 
obra local. 
 
Nahle ya anda en campaña en Veracruz, con ayuda de Cuitláhuac: inaugura micro 
hidroeléctrica y beneficio de café en Misantla 

(2023-09-07, Redacción, La Clave Online CDMX (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle García, inauguró una micro hidroeléctrica y un beneficio 
de café en Misantla, Veracruz, con el apoyo del gobierno de Cuitláhuac García. Sin embargo, la 
refinería de Dos Bocas aún no está produciendo gasolina. 
 
MISANTLA RECIBE DOS IMPORTANTES PROYECTOS DE LA SECRETARIA DE ENERGÍA 
ROCÍO NAHLE: JAVIER HERNÁNDEZ CANDANEDO 

(2023-09-07, Redacción, El Chiltepin VER (sitio), )  

El alcalde de Misantla, Javier Hernández Candanedo, recibió a la Secretaria de Energía del 
Gobierno de México, Rocío Nahle García, para concretar dos proyectos importantes para la 
comunidad de Salvador Díaz Mirón. Estos proyectos incluyen la construcción de una 
microhidroeléctrica que suministrará energía a los edificios públicos y un beneficio de café que 
generará empleo para más de 200 familias. Estos proyectos se suman a otros apoyos recibidos 
por el municipio gracias al gobierno federal encabezado por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Además, se destacó el inicio de la producción de la nueva refinería de Dos Bocas, lo 
que permitirá dejar de importar gasolinas y diésel del extranjero. Se resaltó el apoyo del 
Gobierno del Estado de Veracruz, encabezado por el Ing. Cuitláhuac García Jiménez, para 
lograr estos proyectos. 
 
Paul Sánchez, experto en temas energéticos y socio de Perceptia 21, opinó sobre la 
postura del EU en cuanto al sector energético. 
(2023-09-07, Mario Maldonado, Paul Sánchez, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Paul Sánchez experto en temas energéticos y socio de Perceptia 21 opinó sobre la postura del 
EU en cuanto al sector energético Señaló que hay un mensaje de que quizá el gobierno federal 
de Estados Unidos pudiera solicitar y presionar para que se resuelvan los problemas en el 
sector energético Por lo pronto se dice que ya solicitó el presidente Biden que se empiece a 
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recolectar todas aquellas quejas que ha tenido el sector energético para poder revisarlas y 
poder acelerar Comentó que ya hay quienes dicen que México sí ya ante una posición más 
dura de Estados Unidos que pudiera buscar resolver Sin embargo no ha habido mucho 
movimiento pues la secretaria Raquel Buenrostro ha dicho que ya está desactivado que están 
avanzando pero al igual que con el tema del maíz transgénico volvió a aparecer esta posibilidad 
de que se reactive por parte del gobierno de Estados Unidos y que se busque una solución 
holística a todos los problemas Sobre la refinería de Dos Bocas señaló que ya produjo un 
primer nafta y si bien no es gasolina sí es un combustible 

 
SICT 

 
Vuelos más baratos; boletos de avión bajan hasta más de 11 mil pesos 

(2023-09-07, Áxel Mártinez, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado que las 
tarifas promedio de los vuelos han disminuido en comparación con el año pasado, gracias a la 
reducción en el costo de la turbosina. Esto ha permitido una mayor accesibilidad a los vuelos 
para personas de menores ingresos. Además, se ha observado que las tarifas actuales son 
incluso más bajas que las de antes de la pandemia de COVID-19. 
 
Reducción de operaciones en AICM pondrá en riesgo empleos: Colegio de Pilotos 

(2023-09-07, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

El Colegio de Pilotos Aviadores de México (CPAM) expresó su preocupación por la reducción 
del 20% en las operaciones del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM), ya que 
esto podría resultar en la pérdida de empleos en el sector y dificultades para pagar la deuda por 
la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM). El presidente del CPAM 
también criticó la falta de planificación del gobierno en la industria de la aviación y llamó a 
trabajar en una política aeronáutica de largo plazo. La Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT) informó sobre la reducción de operaciones debido a la 
saturación del AICM. 
 
"No queda más": Canaco pide confiar en estrategia para combatir inseguridad en 
autopistas 

(2023-09-08, El Sol de Córdoba, Roberto Téllez, El Sol de Córdoba (sitio), )  

Córdoba, Ver.- Ante la ola de robos y asaltos que se registran en la autopista Veracruz-Puebla, 
en el tramo que pasa por el municipio de Maltrata, que afecta a todos los sectores en general, 
la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) afirma que no les queda más que confiar en las 
estrategias que implementen las autoridades estatales y federales para tratar de contrarrestar 
esta situación. ¿Ya nos sigues en Google News Showcase? Es gratis Solicitud de demolición 
de infraestructura de la Caseta 45 no es algo nuevo En relación al punto de acuerdo presentado 
por la Diputada Federal Martha Rosa Morales para solicitar a la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT) retirar la estructura de la antigua caseta 45 de Fortín, el 
representante del comercio establecido afirma que es algo que no es nuevo. 
 
Piden mil 875 mdp para Parque del Muralismo 

(2023-09-08, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,17)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) presentó un proyecto a 
Hacienda para restaurar las obras del Centro SCOP dañadas por el sismo de 2017. El proyecto 
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incluye la construcción del Parque del Muralismo Mexicano, con un costo cercano a los dos mil 
millones de pesos. El parque albergará 20 murales y una escultura que resultaron dañados, así 
como áreas verdes y edificios para oficinas. El proyecto también contempla la restauración de 
los murales, con un costo de 18 millones de pesos. La obra durará dos años y el parque tendrá 
una vida útil de 28 años. 
 
SICT destinará 2 mil mdp para el Parque del Muralismo Mexicano 

(2023-09-08, El Sol de México, Juan Luis Ramos, El Sol de México (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha solicitado a la 
Hacienda Pública cerca de dos mil millones de pesos para la construcción del Parque del 
Muralismo Mexicano. Este proyecto tiene como objetivo rescatar y preservar los murales y 
obras de arte que se encontraban en la antigua sede de la SICT y que resultaron dañados por 
un sismo en 2017. El parque contará con áreas verdes, edificios para oficinas y resguardo de 
archivos, así como espacios para juegos y un auditorio al aire libre. Se estima que la obra 
durará dos años y tendrá un costo de operación y mantenimiento anual de más de siete 
millones de pesos. 

El Sol de Acapulco (sitio), El Sol de Córdoba (sitio), El Sol de Cuautla (sitio), El Sol del Centro AGS (sitio),  
 
CARRETERA VALLES-TAMAZUNCHALE BRINDARÁ APOYO AL DESARROLLO 
REGIONAL. 
(2023-09-08, Redacción, La Verdad San Luis SLP (sitio), )  

El Gobierno Federal y Estatal avanzan en la modernización de la carretera federal 85 Ciudad 
Valles-Tamazunchale. La obra está a cargo del Centro de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transporte (SICT) y tiene una inversión de más de 9 mil millones de pesos, 
generando más de 30 mil empleos. Será de gran apoyo para el crecimiento económico, social y 
cultural de la región Huasteca. 
 
CELEBRAN LA AFAC Y FAA REUNIÓN DE DISCUSIONES FINALES SOBRE EL PROCESO 
DE RECUPERACIÓN DE CATEGORÍA 1 

(2023-09-07, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), organismo desconcentrado de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), y la Administración Federal de Aviación 
(FAA por sus siglas en inglés), realizaron una reunión de discusiones finales del proceso de la 
auditoría en materia de seguridad aérea sobre la recuperación de la Categoría 1. 
 
Recula Gobierno decisión de reducir vuelos en el AICM, será hasta enero 

(2023-09-07, Redacción, Nitu (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que el 
Gobierno de México retrasó la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) hasta el 8 de enero de 2024. Esta decisión fue tomada en respuesta 
a las preocupaciones del sector aéreo y con el objetivo de garantizar la óptima operación del 
aeropuerto y la adecuada prestación del servicio público. 
 
Reunión entre AFAC y SICT para que AICM recupere Categoría 1 

(2023-09-08, Gilberto García, Uno más Uno, . 8)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y la Administración 
Federal de Aviación (FAA) se reunieron para discutir la auditoría de seguridad aérea y la 
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recuperación de la Categoría 1. Se espera que una vez que la FAA emita su dictamen, se 
notificará a la Embajada de México y a la Presidencia de México. En mayo de 2021, la FAA 
degradó a México debido a que no cumplió con los estándares de seguridad de la Organización 
de Aviación Civil Internacional. El encuentro fue encabezado por funcionarios de la SICT y la 
AFAC, así como representantes de la FAA. 
 
Registra 45% de avance la ampliación de El Seminario a El Trébol en Tarímbaro 

(2023-09-07, Redacción, Víctor Americano (Sitio), )  

En una visita de supervisión, el presidente Bladimir González y representantes de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) constataron el avance en la 
ampliación de un tramo carretero en Tarímbaro, Michoacán. Se estimó un avance del 45% y se 
discutieron temas técnicos. Se planea iniciar la colocación de la carpeta asfáltica en los nuevos 
carriles. Se trabaja en coordinación con el Estado y la Federación para cumplir con las 
solicitudes de la ciudadanía. Además, se avanza en la ampliación de la entrada a la carretera 
rumbo al Aeropuerto Internacional de Morelia. El proyecto contó con una inversión de más de 
29 millones de pesos y beneficiará a 140 mil personas. 
 
Análisis Superior / Sigue la mata dando 

(2023-09-07, David Páramo, Dinero en Imagen (Sitio), )  

La equivocada decisión de no construir el aeropuerto de Texcoco sigue teniendo consecuencias 
para toda la aviación mexicana. En la víspera, Fitch puso en revisión con perspectiva negativa 
los bonos Mexcat y, en lo que parecería ser una primera respuesta, se prorrogó hasta enero la 
disminución de slots en el AICM. Como recordará, la AFAC, dirigida por Miguel Vallín, decidió 
que se disminuiría de 52 a 43 vuelos por hora la operación del AICM, argumentando razones de 
sobresaturación y seguridad en la terminal aérea. Sin embargo, ayer mismo la SICT, AICM y la 
Semar anunciaron que la entrada en vigor de esta medida se prorrogaría hasta el 8 de enero de 
2024, y que sólo aplicaría para vuelos nacionales. Jorge Nuño, titular de la SICT, y su equipo 
hicieron un gran trabajo para que la AFAC recuperara la Categoría 1 de la FAA de Estados 
Unidos, que se perdió desde el ya muy remoto 25 de mayo de 2021. 
 
En discusiones finales, la recuperación de categoría 1 

(2023-09-07, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que la Agencia 
Federal de Aviación Civil (AFAC) está solventando las observaciones de la Administración 
Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA) en relación a la seguridad aérea. Ambos 
organismos se reunieron para discutir las conclusiones de una auditoría sobre la recuperación 
de la categoría 1. Al final de la reunión, se firmó un sumario de conclusiones. El director de la 
AFAC expresó su satisfacción por llegar a acuerdos finales. 
 
Carretera Real del Monte-Huasca: así lucen los mega puentes vehiculares | FOTOS 

(2023-09-07, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

En el tramo de la carretera Real del Monte-Huasca, se están construyendo dos entronques a 
desnivel y puentes para facilitar la conexión entre ambos pueblos. La inversión para este tramo 
es de 5,088.8 millones de pesos provenientes del Presupuesto de Egresos de la Federación y 
del Fondo Nacional de Infraestructura. Hasta julio, la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) llevaba un avance del 27.7% en la ejecución de las 
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obras. Se estima que el tramo estará concluido en marzo de 2024. Anteriormente, se planeaba 
que la carretera fuera de cuota, pero el presidente Andrés Manuel López Obrador decidió 
hacerla pública. En cuanto a los puentes, ya se han colocado algunas trabes de 20 metros de 
largo y se espera que sean necesarias 15 trabes para formar los cuatro carriles de los puentes. 
 
Reducción de vuelos en el AICM iniciará a partir de esta fecha 

(2023-09-07, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El gobierno federal ha pospuesto la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) hasta enero del próximo año. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha tomado esta decisión para resolver el proceso de 
asignación de horarios de aterrizaje y despegue de acuerdo a las mejores prácticas 
internacionales. La medida no afectará a las aerolíneas internacionales. Sin embargo, las 
aerolíneas, empresarios turísticos y agentes de viajes se oponen a esta reducción, ya que 
afectará a los pasajeros y a los destinos turísticos nacionales. Además, se estima una 
disminución en la afluencia de viajeros hacia la Ciudad de México y una posible pérdida de 
posición del AICM como centro de conexión en América Latina. 
 
AICM: ¿Por qué los boletos de avión están bajando de precio? 

(2023-09-07, ADRIÁN JUÁREZ AGUILAR, La Silla Rota (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que las tarifas 
promedio de los vuelos nacionales han disminuido hasta un 32% en comparación con el año 
pasado. La ruta de Cancún a Monterrey fue la que tuvo la mayor reducción en su tarifa 
promedio. Esta disminución se debe, en parte, al bajo costo de la turbosina, que ha caído un 
32%. Esto ha permitido que más personas tengan acceso a viajar en avión. 
 
AFAC y FAA en discusiones finales: ¿Recuperará México la Categoría 1? 

(2023-09-07, Roberto Mtz Armendáriz, Transponder 1200 (Sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) de México y la Administración Federal de Aviación 
(FAA) de Estados Unidos se reunieron en la Ciudad de México para revisar la observancia de 
México de los estándares mínimos del Convenio sobre Aviación Civil Internacional (Acuerdo de 
Chicago). En la reunión, que contó con la presencia de representantes de la SICT, se discutió el 
resultado de la auditoría del programa Internacional de Evaluación de Seguridad Operacional 
de la Aviación (IASA), que busca determinar si la aviación mexicana permanece en la categoría 
2. Esta reunión es parte del esfuerzo de México para ascender a la Categoría 1, tras más de 
dos años en el nivel anterior. Se resaltó la importancia de la medicina aeronáutica y la 
investigación de incidentes y accidentes aéreos. Al final de la reunión, las autoridades 
acordaron que todas las inquietudes de la auditoría habían sido atendidas y destacaron la 
cooperación entre ambas entidades. 
 
México pospone reducción de vuelos en AICM; no aplicará para vuelos internacionales 

(2023-09-07, AP, Sin Embargo (sitio), )  

El Gobierno mexicano ha decidido posponer hasta enero del próximo año el recorte de vuelos 
en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), tras las críticas de asociaciones 
locales e internacionales. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) anunció que la medida no afectará a los vuelos internacionales. Las asociaciones 
empresariales han expresado su preocupación por el impacto negativo que esto tendrá en los 
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pasajeros, las aerolíneas y los trabajadores del sector. Además, se han señalado problemas de 
mantenimiento en el AICM y la necesidad de modernizar las terminales. El Gobierno también ha 
entregado el manejo de otros aeropuertos a la Secretaría de Marina. 
 
Tren Interurbano México-Toluca: ¿Cuánto costará el boleto y qué estaciones recorrerá? 

(2023-09-07, Redacción, MVS Noticias (Sitio), )  

El Tren Interurbano México-Toluca, una obra destacada de infraestructura de movilidad, está 
próximo a inaugurarse tras casi una década de construcción. El presidente Andrés Manuel 
López Obrador reveló que el tren se llamará "Insurgente". La inauguración, programada para el 
15 de septiembre, contará con la presencia del gobernador saliente, Alfredo del Mazo, y la 
gobernadora electa, Delfina Gómez. De las siete estaciones del tren, sólo cuatro estarán en 
operación inicialmente. Según la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes 
(SICT), el precio del boleto rondará los 70 pesos, pero podría llegar hasta 140 pesos. El servicio 
completo del Tren Interurbano México-Toluca se espera para 2024, beneficiando a 230 mil 
personas diariamente. 
 
LOS TITULARES DE LA SICT Y PROTECCIÓN CIVIL EVALUARON AFECTACIONES EN 
BCS Y BC TRAS EL HURACÁN "HILARY" 

(2023-09-07, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, y la 
coordinadora nacional de Protección Civil (CNPC), Laura Velázquez Alzúa, evaluaron los daños 
a la infraestructura carretera en los estados de Baja California y Baja California Sur después del 
paso del huracán "Hilary". Se comprometieron a reconstruir y mejorar la infraestructura 
afectada, incluyendo la posibilidad de construir un nuevo puente. También se destacó la 
coordinación entre los distintos niveles de gobierno para atender rápidamente las afectaciones 
del huracán. 
 
Respiro para pasajeros, AICM reducirá vuelos a partir del 8 de enero de 2024 

(2023-09-07, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) confirmó que la 
reducción de vuelos en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) comenzará 
el 8 de enero de 2024. Esta reducción temporal consistirá en pasar de 52 a 43 operaciones por 
hora. La medida busca apoyar a los usuarios que ya han adquirido boletos para la temporada 
de invierno 2023 y permitir una mejor planificación en la asignación de slots. La SICT, junto con 
la Secretaría de Marina (Semar) y el AICM, han tomado estas acciones para garantizar la 
óptima operación del aeropuerto y la adecuada prestación del servicio público. 
 
Sobre el recorte de vuelos en el AICM, SICT, Marina y el mismo aeropuerto emitieron un 
comunicado por el resolutivo da AFAC. 
(2023-09-07, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

Sobre el recorte de vuelos en el AICM, SICT, Marina y el mismo aeropuerto emitieron un 
comunicado por el resolutivo da AFAC. El año pasado habían recortado temporalmente las 
operaciones y para este año buscaban reducir a 43 las operaciones a partir de la temporada de 
invierno de 2023, informando a las líneas aéreas a través d la Comisión y Horarios, pero en 
apego a la ley. Se determinará con la finalidad de apoyar a usuarios que ya compraron vuelos 
para las fechas en invierno 2023 y disponer más tiempo en la resignación de slots, por lo que la 
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aplicación iniciará hasta el 8 de enero de 2024. La SICT; Semar y el AICM tomaron las 
disposiciones para garantizar la óptima operación del aeropuerto para brindar el servicio público 
luego de la advertencia de especialistas y las mismas aerolíneas. 
 
La SICT informó sobre reuniones para la recuperación de la categoría 1. 
(2023-09-07, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

La SICT informó sobre reuniones para la recuperación de la categoría 1 Señala que hubo una 
visita guiada de funcionarios del Gobierno de EUA con el objetivo de revisar la ampliación y 
cumplimiento a las recomendaciones realizadas hace varios meses Se firmó un sumario de 
conclusiones de cada uno de los puntos solventados en la auditoría 

 
El gobierno federal tomó la decisión de reducir el número de operaciones aeroportuarias 
por hora en el AICM, ¿A partir de qué fecha entra en operaciones la decisión? 

(2023-09-07, Cesar Castro, Canal 40 Adn, )  

El gobierno federal tomó la decisión de reducir el número de operaciones aeroportuarias por 
hora en el AICM ¿A partir de qué fecha entra en operaciones la decisión? Viridiana Hernández 
dijo en 2024 correcto Cesar Castro indicó que la reducción de vuelos entrará en vigor el 8 de 
enero acorde a la SICT 
 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que la 
reducción de vuelos en el AICM se aplaza hasta hasta enero de 2024. 
(2023-09-07, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que la reducción 
de vuelos en el AICM se aplaza hasta hasta enero de 2024 
 
La SICT informó sobre reuniones para la recuperación de la categoría 1. 
(2023-09-07, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

La SICT informó sobre reuniones para la recuperación de la categoría 1 Señala que hubo una 
visita guiada de funcionarios del Gobierno de EUA con el objetivo de revisar la ampliación y 
cumplimiento a las recomendaciones realizadas hace varios meses Se firmó un sumario de 
conclusiones de cada uno de los puntos solventados en la auditoría 

 

La SICT informó que la reducción de operaciones del AICM se pospone para enero del 
2024. 
(2023-09-07, Ana Lucía Ordoñana, Canal 4 Foro TV, )  

La SICT informó que la reducción de operaciones del AICM se pospone para enero del 2024 
con el fin de no afectar los vuelos previstos para invierno 
 
Este miércoles, la SICT anunció que la reducción de operaciones en el AICM iniciará a 
partir del próximo 8 de enero de 2024 y no en octubre como se había anunciado. 
(2023-09-07, Alfredo Romo, 88.9 Noticias, )  

Este miércoles la SICT anunció que la reducción de operaciones en el AICM iniciará a partir del 
próximo 8 de enero de 2024 y no en octubre como se había anunciado esta reducción de 
vuelos (slots) causará una cascada de problemas a la aviación nacional y al sector turismo 
entre ellos el despido masivo de trabajadores aseveró la Asociación Sindical de Pilotos 
Aviadores (ASPA) de México 
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La SICT decidió posponer el recorte de operaciones en el AICM de 52 a 43 por hora, por 
lo que será hasta el 8 de enero. 
(2023-09-07, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

La SICT decidió posponer el recorte de operaciones en el AICM de 52 a 43 por hora, por lo que 
será hasta el 8 de enero. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Tren Turístico costó mil 571 millones, se venderá en solo 200 millones, SS buscará más 
recursos 

(2023-09-07, RiCardo Juárez, Cambio TV Puebla (sitio), )  

El tren turístico Puebla-Cholula, que tuvo un costo de 1,571 millones de pesos, se depreció en 
un 87% en siete años. La Secretaría de Marina pagará 200 millones de pesos por los vagones y 
el equipo ferroviario para utilizarlo en el tren transístmico. El gobernador de Puebla buscará 
renegociar el precio para obtener más beneficios económicos. 
 
Marina comprará tren turístico de Cholula a Gobierno del estado 

(2023-09-07, Redacción, Enlace Noticias PUE (Sitio), )  

La Secretaría de Marina adquirirá el tren turístico Puebla-Cholula del Gobierno del Estado por 
unos 200 millones de pesos. Este tren, comprado durante la gestión de Rafael Moreno Valle 
Rosas, costó originalmente más de 1,000 millones de pesos, pero no generó suficientes 
ingresos para mantenerse en funcionamiento y fue retirado del servicio en 2022. El presidente 
de la Comisión de Hacienda y Patrimonio Municipal, Jorge Estefan Chidiac Charbel, destacó 
que esta venta ayudará a reactivar el tren transístmico, beneficiando al país. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Capacitan a funcionarios de la FGE en el sistema nacional anticorrupción 

(2023-09-07, Redacción, MG Noticias MX (sitio), )  

La Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción, Contraloría General, el Instituto de 
Fiscalización del Estado, la Cegaip y el Instituto Universitario de Ciencias Penales y Forenses, 
llevaron a cabo un curso sobre el Sistema Nacional Anticorrupción. Se abordaron temas como 
la ley de responsabilidades administrativas, la ley de adquisiciones, la ley de obras públicas, la 
ley de Coordinación Fiscal y la ley de Fiscalización y rendición de cuentas. También se destacó 
la importancia de la participación ciudadana en el Sistema Estatal Anticorrupción. 

Emsa Valles SLP (sitio),  
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Generación distribuida: un futuro sostenible 

(2023-09-08, Alejandro Rodríguez, Excélsior, . 6)  

La Reforma Energética ha permitido el desarrollo de la generación distribuida en México. Esta 
forma de generar energía eléctrica a pequeña escala, cercana al lugar de consumo, ha ganado 
popularidad gracias a sus beneficios económicos y ambientales. Empresas privadas han 
invertido millones de dólares en proyectos de generación distribuida, principalmente en 
regiones como el norte y centro del país. La generación distribuida ha incrementado su 
capacidad instalada y ha generado un impacto positivo en la distribución de energía y la 
inversión local. La reforma energética ha impulsado el crecimiento de las pequeñas centrales 
generadoras y ha fomentado la competencia en la generación de energía, principalmente de 
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fuentes limpias. Esta tendencia nos acerca hacia un futuro de generación de energía más 
sostenible y eficiente. 
 
El futuro, con la generación distribuida 

(2023-09-08, Alejandro Rodríguez, Excélsior, . 1,6)  

La Reforma Energética ha impulsado la generación distribuida en México, permitiendo que 
empresas privadas inviertan en pequeñas centrales eléctricas de capacidad menor a 0.5 MW. 
Estas centrales utilizan principalmente energías limpias como la energía fotovoltaica y permiten 
a los consumidores reducir su factura de energía o vender el excedente de energía a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). La generación distribuida ha experimentado un 
crecimiento significativo, con un incremento anual del 12.3% en la capacidad instalada en el 
primer trimestre de 2023. Se estima que se han invertido 3,952.2 millones de dólares en este 
sector. La región norte y la zona centro y centro oeste del país son las favoritas para estos 
proyectos. La Reforma Energética ha eliminado las grandes centrales generadoras de energía, 
dando lugar a un mercado competitivo de pequeñas centrales generadoras. Esta industria tiene 
el potencial de revolucionar la forma de generar energía y resolver los problemas de los 
servicios tradicionales. 
 
Chevron y Repsol devuelven dos bloques en el Golfo de México 

(2023-09-07, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) aceptó la solicitud de Chevron para renunciar a 
un área de exploración en el Golfo de México. También se aprobó la devolución de otro bloque 
por parte de Repsol. Estas acciones forman parte de la Reforma Energética en México. 

Concentra Arte (sitio), Aristegui Noticias (sitio), Expansión MX, El Economista (sitio), Bloomberg Línea CDMX (sitio),  
 
Va Gálvez por reforma energética 

(2023-09-08, Bloomberg, El Financiero, . 1,6)  

La candidata presidencial de la oposición en México, Xóchitl Gálvez, busca una reforma radical 
en Pemex y abrir el sector energético a la inversión privada y las energías renovables. Aunque 
no promete privatizar la empresa, menciona a Petrobras como un buen modelo a seguir. 
Además, Gálvez considera que el superpeso, causado por las altas tasas de interés, no es 
beneficioso para la economía y sugiere bajarlas. 
 
Entrega AMLO bastón de mando de la 4T a Claudia Sheinbaum 

(2023-09-08, Redacción, Néstor Jiménez, La Jornada SLP (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo recibió esta noche del presidente Andrés Manuel López Obrador el 
bastón de mando del movimiento de transformación, en el primer encuentro entre ambos 
después de que resultó ganadora de la encuesta de Morena. Recordó entonces que caminaron 
juntos cuando él fue jefe de gobierno, en el desafuero de 2005, "cuando hicieron el fraude de 
2006, con el gobierno legítimo, cuando luchamos por la defensa del petróleo con las Adelitas, 
cuando se formó Morena como asociación civil, cuando se formó como partido político, cuando 
la reforma energética en 2013, en el triunfo de 2018, como jefe de gobierno y usted como 
presidente". 

Diario 21 GRO (sitio),  
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Llaves y Candados 8 de septiembre 

(2023-09-08, Redacción, Cadena Política MEX (Sitio), )  

Reforma Energética: La ONU califica como una victoria la despenalización del aborto en 
México. Eduardo Verásteguí se registra como candidato independiente a la presidencia debido 
al hartazgo de los mexicanos hacia los políticos de siempre. Omar García Harfuch traza su 
equipo político para su posible candidatura a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. El gobierno 
de Delfina Gómez enfrenta el reto de la deuda del ISSEMYM en el Edoméx. Xóchitl Gálvez 
adelanta que buscará una reforma energética radical de PEMEX en caso de llegar a la 
presidencia. 
 
Hace AMLO entrega oficial del Bastón de Mando del Obradorismo a Claudia 
SheinbaumRelacionado 

(2023-09-07, Redacción, El Soberano MX (sitio), )  

Andrés Manuel López Obrador entregó la noche de este jueves el Bastón de Mando del 
Obradorismo a la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo finalizando así su periodo en la 
conducción del movimiento desde que lo fundó en 2005. "Lo digo fuerte para que se oiga lejos: 
es un honor estar con Obrador. Es un honor haber caminado junto a usted cuando fue Jefe de 
Gobierno, cuando lo desaforaron, cuando hicieron el fraude de 2006, con el Gobierno Legítimo, 
cuando luchamos por la defensa del petróleo con las adelitas, cuando se formó Morena como 
asociación civil, cuando se formó como Partido, cuando la reforma energética del 2013, en el 
triunfo de 2018, como Jefa de Gobierno y usted como presidente, es un honor haber caminado 
junto a usted en aquella histórica marcha del 27 de noviembre y es un honor, recibir de sus 
manos este bastón de mando. 

Dialogos Oaxaca OAX (sitio),  
 
AMLO entrega bastón de mando a Claudia 

(2023-09-08, Redacción, Caudal Informativo MX (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, ganadora de la encuesta de Morena, recibió del presidente Andrés 
Manuel López Obrador el bastón de mando del movimiento de transformación. Sheinbaum 
Pardo prometió continuar el camino de transformación iniciado por el presidente y trabajar para 
construir un México más justo, soberano y democrático. Recordó su colaboración con López 
Obrador en varios momentos políticos, incluyendo la reforma energética en 2013. Sheinbaum 
aseguró que México es un país de todos, mencionando a los beneficiarios de programas 
sociales, a los jóvenes, a los trabajadores de la construcción y a los maestros. 
 
Xóchitl Gálvez aboga por Reforma energética y renovable en México 

(2023-09-07, Redacción, Info Infusión DGO (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, principal contendiente presidencial de la oposición en México, plantea la 
necesidad de una reforma en la petrolera estatal Pemex, abogando por abrir el sector 
energético a la inversión privada y promover las energías renovables. Gálvez busca reabrir las 
rondas de licitación petrolera y criticó las políticas de López Obrador que han ahuyentado a los 
inversores y obstaculizado el crecimiento de proyectos renovables. La próxima elección 
presidencial en México será un enfrentamiento político entre Gálvez y Claudia Sheinbaum, 
protegida de López Obrador. 

Noticias GGL DGO (sitio), Bloomberg Línea CDMX (sitio), Axis Negocios CDMX (sitio),  
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Van por Peña Nieto... 
(2023-09-07, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

Tres carpetas de investigación contra el exmandatario priista Marcos H. Valerio ¡Va en serio!, 
toda la corrupción no sólo se carga contra Genaro García Luna. En la lista figuran los nombres 
de Felipe Calderón y hasta de Enrique Peña Nieto. Ambos, en España. El exdirector de 
Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya Austin fue el principal encargado de hacer las 
gestiones financieras, lo mismo con periodistas que grandes empresarios. En el caso del priista 
Peña Nieto, los recursos fueron destinados a su campaña electoral en 2012, seis millones de 
dólares, "favor que sería devuelto con contratos de obra pública y la reforma energética 
misma". Estos créditos los van pagando con la devolución del IVA de modo que esto implica 
influyentismo, sobornos a altos funcionarios públicos, porque resulta que Odebrecht aporta 
campaña para Enrique Peña Nieto y para que se apruebe la reforma energética. 
 
El conductor, José Yuste, añadió que Marcelo Ebrard sintió que fue una especie de 
traición de AMLO hacia él en torno a la candidatura presidencial. 
(2023-09-07, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor José Yuste añadió que Marcelo Ebrard sintió que fue una especie de traición del 
presidente Andrés Manuel López Obrador hacia él en torno a la candidatura presidencial 
Además se verá a Xóchitl Gálvez y a Claudia Sheinbaum en la contienda presidencial a pesar 
de que el 5 de noviembre empezaría de manera formal todo por el INE La conductora 
Maricarmen Cortés señaló que Xóchitl Gálvez propuso hacer una reforma energética que 
incluya la apertura de la inversión en Pemex A: Movimiento Ciudadano Morena Raúl Ferráez 

Petrobras Luiz Inácio Lula da Silva. 
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